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Как дальше жить на селе
Утром в минувшую пят

ницу члены клуба, разбив
шись на несколько групп, 
разъехались по совхозам 
Асиновского района. На лет
ние дойки, пастбища, поля, 
готовящиеся к зиме фермы. 
Сбор после объезда был наз
начен в Новокусковском До
ме культуры, на централь
ной усадьбе совхоза «Комсо
молец».

—  Итоги работы молоч
ного цеха области извест
ны, — сказал, открывая за
седание,, президент клуба ди
ректор совхоза имени 60-ле
тия СССР Чаинского райо
на Р. Э: Палосон. — Одна
ко наряду с бесспорными 
свидетельствами движения 
вперед появились и тревож
ные СИдЛШТОМЫ.

Речь — О снижении мо- 
лочной продуктивности ко- 

^  ров в 37 колхозах и совхо- 
<; \  зах области (в том числе и 

некоторых из тех. руководи
тели которых являются чле- 
iiaMH почетного клуба), . а 
также в двух районах в це
лом — Колпашевском и 
Асиновском. Первый завер
шил полугодие с «минусом» 
в 24 килограмма, второй — 
32. И, что самое тревожное, 
«минус» сохранялся и в 
июльские дни,

Но, прежде чем обменять- 
' ся мнениями об увиденном 

в асиновских хозяйствах, 
участники заседания прове
ли своеобразную поверку. 
Клуб начал действовать в 
1986 году, когда его члена
ми имели право быть руко
водители 9 колхозов и сов
хозов, добившихся к той по
ре соответствующего надоя 
молока от коровы. - С тех 
пор «проходной балл» на
брали многие другие хозяй
ства, по итогам 1988 года 
их стало 63, клуб пополнил
ся 23 новыми членами, вот 
им-то и предстояло вручить 
свидетельства - дипломы.

Президент огласил послед
нюю фамилию, отзвучали по
следние аплодисменты, при
шло время асиновцам послу
шать, что скажут об их ра- 
боте специалисты, делом до
казывающие свое право оце
нить, посоветовать. Разговор 
шел корректный, доброже
лательный, но и откровен
ный. Многие замечания сов
пали с теми, что были сде
ланы на недавнем зональ
ном совещании («Красное 

' знамя» рассказало о нем 29 
июля). Недобор молока в 
разгар лета — из-за «эко
номии» на подвозке зелено
го корма, чистой воды. От
мечалось также, что в райо
не даже первотелок доят 
дважды в день, хотя, как по
казывает опыт того же сов-

Разговор на очередном заседании o 6 n a c tH o r o  клуба 
«3.200» вышел за традиционные «животноводческие» рам
ки.

хоза имени 60-летия СССР, 
трехкратная дойка дает ощу
тимую прибавку молока.

Признавая большинство 
оценок объективными, а ре
комендации палезными, аси- 
новцы обещали не 
промедлить с мера
ми. В свою очередь, обрати
ли внимание на то, как с 
нынешнего года ведется счет 
надоям. Статистики теперь 
не собирают сведений о пого
ловье ежемесячно, валовой 
надой делится на то число 
коров, которое значилось на 
1 января. Поголовье же в 
течение гбда меняется, и 
цифра среднесуточных, сред
немесячных надоев переста
ет отражать реальную кар
тину. Правда, в таком поло
жении находятся все хозяй
ства области, а проигрыва
ют только те, где по каким- 
то причинам сократили мо
лочное стадо. С другой сто
роны, в хозяйствах, увеличи
вших его, невольно появля
ются узаконенные коровы- 
«батрачки».

Асиновцам высказан насто
ятельный совет наращивать 
поголовье. Не ради того, ко
нечно, чтобы поправить циф
ры в сводке, оказавшейся 
далековатой от объективно
сти. В районе (как и в це
лом ряде других) есть для 
этого возможности, да и на
дои приближаются к такой 
отметке, когда только за 
счет работы над их повы
шением далеко в увеличении 
производства продукции не 
продвинешься. О состоянии 
работы со стадом, имеющих
ся здесь резервах подробно 
говорил, в частности, на
чальник производственного 
объединения «Томское» по 
племенной работе В. С. 
Проскурня.

Трудно себе представить, 
чтобы руководители хо
зяйств, съехавшиеся со всех 
концов области, ограничи
лись в своих разговорах те
мами, очерченными повест
кой дня. «Нарушать» ее ста
ли еще во время объезда 
ферм. На самом заседании 
прямо призвал обсудить бо
лее широкий круг вопросов 
второй секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо. У всех 
на слуху решения мартов
ского Пленума ЦК, готовит
ся пленум обкома партии по 
новой аграрной политике. 
Какой опыт царабатывается 
в освоении современных 
форм хозяйствования? Как 
дальше двигать социальное

развитие села? Кцким быть 
управлению агропромышлещ 
ным комплексом области? 
Желающих высказаться по 
этим вопросам оказалось не
мало, а кое-кто брал слово 
не по одному разу.,

Председатель колхоза име
ни XXIV съезда КПСС Ше- 
гарского района Г. Н. Кап
лунов, еще раз подтвердив, 
что увидел у асиновцев мно
го хорошего, заявил: эта 
поездка, разговоры с людь
ми только укрепили его во 
мненил -- хозрасчет, в тех 
формах, в которых он внед
рялся в последние годы, до 
рядового колхозника, рабо
чего совхоза не доходит, не 
дает ожидаемого эффекта. 
По существу об этом же (по
хожие мнения высказыва
лись и другими) говорил ди
ректор асиновского совхоза 
«Новиковский» В. С. Куз- 

. нецов. Дело спорится там, 
где находится умелый, ини
циативный рабочий, брига
дир. Но ведь таких, самоот
верженных, пусть и нема
ло, однако все же не сто 
процентов, а разбудить хо
зяина надо во всех. Аренд-' 
но-кооперативными отноше
ниями? Вроде бы ими. По
чему же они тогда так мед
ленно и неуверенно входят 
в жизнь агропрома области?

— Почему? — высказал 
свое мнение заместитель 
председателя Асиновского 
РАПО по экономической ра
боте Б. А. Яковлев. — Ди
ректора совхозов осторожни
чают, так как боятся, подпи
сав договор с арендатором, 
не выполнить его.

--- Аренда не идет пото
му, — подтвердил директор 
совхоза «Комсомолец» П. А. 
Артемов, — что мы не зна
ем, какая политика будет 
завтра. Сегодня же положе
ние такое; что впору зада
вать вопрос; «Как дальше 
жить крестьянину?».

Острота оценок (их про
звучало много, в том числе 
и по поводу решений мар
товского Пленума) в чем-то 
объяснялась участием в за
седании инструктора Аграр
ного отдела ЦК КПСС Г. М. 
Гибова («Вы, Герман Михай
лович, обязательно доложи
те в ЦК...»), но не прихо
дится сомневаться, что у 
сельских командиров дейст
вительно «накипело». Прио
ритет села, о котором заяв
лено с самых высоких три
бун, делом не подкрепляет
ся. Окончательно разлади

лась и раньше не очень ра
довавшая система матери
ально - технического снаб
жения. Растут цены на тех
нику и другую продукцию 
для сельского хозяйства, 
ему первому в сложных си
туациях урезаются лимиты 
и ресурсы. Председатели и 
директора полностью пре
вратились в снабженцев, до
ставал. Идя на прямые свя
зи, не могут свободно рас
полагать своей же продук
цией, которая сделала бы 
партнеров отзывчивее. Ког
да сельскому руководителю 

■ работать с людьми, с кол
лективом? Как в условиях 
тотального дефицита обеспе
чить необходимым того же 
арендатора? А ведь люди во 
многом потому и не спешат 
с арендой, что понимают: 
при нынешнем соотношении 
цен, скудном техническом 
вооружении выжить аренда
тору почти невозможно. 
Очень сложно жить и кол
хозу, совхозу, за сохранение 
которых как основной в ны
нешних реальных условиях 
формы хозяйствования про
звучало на заседании нема
ло голосов.

Социальное развитие села 
находится в прямой связи 
с тем, о чем. только что ска: 
зано. И с тем, как складыва
ются связи с городскими 
трудовыми коллективами. По 
мнению участников заседа
ния, действовавшая когда-то 
система шефских связей по
просту развалилась. Горожа
не явно переоценивают свой 
вклад. Высказано небезын
тересное' предложение: обра
титься непосредственно к 
коллективам предприятий. 
Пусть рабочие (именно ра
бочие) побывают в деревнях, 
сами рассудят и решат; про
должать ли, ссылаясь на хоз
расчет, сворачивать помощь 
или, чтобы было что купить 
в городском гастрономе, по
могать селу подняться.

Председатель областного 
агропромышленного комите
та И. И, Титов говорил о не
обходимости акционерного 
сотрудничества с промыш
ленными предприятиями, 
выпускающими, например, 
те же строительные матери
алы. Есть уже конкретные 
проекты. Предлагал повер
нуться лицом к крестьянско
му подворью. Это в интере
сах владельцев личных под
собных и самих колхозов, 
совхозов: ведь, закупая из
лишки продукции у колхо

тд о лж Е И й  т к ш я
«Нужна ли в Верховном 

Совете группа, организацион
но обособленная от осталь
ных депутатов?» этот 
вопрос не раз задавали се
бе участники соб
рания межрегиональ
ной депутатской группы, со
стоявшегося в Москве 29— 
30 июля. Ответы были 
разные. Один из ораторов, 
выразивший, видимо, точку 
зрения большей части депу
татов, сказал тцк: не просто 
нужна, но и необходима; без- 
конструктивной «оппозиции» 
не может быть эффективно 
работающего парламента. 
Другие же, кому многие 
оценки на собрании каза
лись тревожными, предосте
регали своих оппонентов от 
увлечения организационным 
обособлением.

Член межрегиональной 
группы, народный депутат 
Г. Фильшин (Иркутск), с ко
торым корреспондент ТАСС 
беседовал в перерыве, счи
тает, что создание этой груп
пы не означает оформление 
какой-то оппозиции. По его 
мнению, речь идет о выработ

ке альтернативных предло
жений, которые остаются в 
русле работы Съезда народ
ных депутатов СССР и Вер
ховного Совета СССР. Это 
примерно то же самое, что 
говорил председательствую
щий в своем вступительном 
слове, открывая собрание. 
Наша группа, заявил он, не 
противопоставляет себя Вер
ховному Совету СССР, а 
стремится помочь полнее вы
разить интересы избирате
лей и содействовать ускоре
нию перестройки, ее инициа
тивы полностью укладыва
ются в понятие социалисти
ческого плюрализма.

Конечно, дебатироваться 
этот вопрос будет и дальше. 
Высказывая свое отношение 
к нему. Председатель Сове
та Союза Верховного Сове
та СССР Е. М. Примаков 
отметил безусловную необхо
димость альтернативных 
предложений. В то же время 
он усомнился, что для этой 
цели нужно создавать какую- 
то самостоятельную группу, 
а тем более замкнутую, ко
торая будет противостоять

Верховному Совету. Ту же 
деятельность есть возмож
ность активно проводить в 
рамках комитетов и комис
сий.

Межрегиональная группа 
формируется из депутатов, 
которых выделяет наиболь
ший радикализм в подходе 
к решению многих проблем. 
Он ярко проявился во вре
мя обсуждения ее «полити
ческой платформы», попра
вок к различным законам, 
которые группа - намерена 
вынести на рассмотрение те
кущей сессии Верховного 
Совета СССР.

И последнее: о количестве 
депутатов, принявших уча
стие в работе группы. Орга
низаторы огласили итоги 
за два дня. Всего зарегист
рировано 393 депутата, из 
них 260 взяли мандаты для 
голосования (этим актом 

.депутат подтверждал свою 
принадлежность к группе).

Москва.

Ю. БЕРСЕНЕВ, 
корр. ТАСС.

зников и рабочих, хозяйст
ва могут значительно попра
вить свое финансовое поло
жение. И вообще учиться 
зарабатывать деньги.

Желающих оспорить ска
занное не оказалось, но и 
аплодисментов в адрес об
ластного агрокомитета не 
раздалось. Скорее наоборот.

— В агрокомитете к нам 
относятся, как к чужим, с 
кемеровчанами легче дого
вориться, — высказал ди
ректор совхоза «Молчанов- 
ский» Ф. Ф. Моисеев. — 
Комитет должен отчитаться 
за свои дела перед нами.

— Встречаться хотя бы 
раз в квартал в агрокоми
тете, — требование директ 
тора совхоза имени С. М' / 
Кирова Асиновского района' 
А. В. Филиппова.

— Дело не в комитете и 
не в РАНО, а все-таки в 
материально - техническом 
снабжении, — были и такие 
высказывания, но в целом 
из разговора отчетливо вы
текало; перемены необходи
мы и в управлении. Дейст
вительно, ведись оно на де
мократичных основах, разве 
накопилось бы стол'ько ост
рых вопросов у председа
телей и директоров. Решить 
многие из них и в этом слу
чае, видимо, было бы непро
сто, но не было бы той от
чужденности, ощущения, чта 
в отрасли сложилась ситуа
ция, когда. каждый сам за 
себя и лишь один обком за 
всех.

...Как дальше жить кре
стьянину в трудное переход
ное время? Участники засе
дания понимали, что за счи
танные часы этого вопроса 
во всей полноте не обсудить 
и только здесь, в Новокус
ковском ДК, ответа на него 
не выработать. Тем более 
что начинать надо с выясне
ния мнения рядового колхоз
ника, рабочего совхоза. И 
все-таки, по общей оценке, 
клуб «3.200» расширил по
вестку своего последнего за
седания не напрасно.

Да. последнего. В связи с 
тем, что в прошлом году на
дой молока от коровы в 
среднем по области соста
вил 3.258 килограммов, клуб 
решено преобразовать. Те
перь он будет называться 
«3.600», его членами ста
нут (стали уже) те руководи
тели хозяйств, где обеспечен 
такой и больший надой. Та
ких в области насчитывает
ся 24. Первому новый дип
лом-свидетельство вручен 
Р. Э. Палосону, с общего 
согласия сохранившему пре
зидентские полномочия и в 
обновленном клубе.

В. АНТОШИН.

АССОЦИАЦИЯ КРЕСТЬЯНСИИХ 
Х О З Я Й С Т В  Р О С С И И

в  Москве прошла учреди
тельная конференция пред
ставителей крестьянских хо
зяйств и сельских коопера
тивов России. В ней также 
приняли участие представи
тели крестьянских хозяйств 
из союзных республик. Цель 
созыва конференции — под
готовка к съезду, на кото
ром будет образована Ассо
циация крестьянских хо
зяйств и сельских коопера
торов России (АККОР), 
функционирующая на прин
ципах полного хозрасчета и 
самостоятельности.

В инициативную группу 
АККОР вошли представите
ли Института социологии 
АН СССР, ВНИИ экономи
ки сельского хозяйства, га
зета «Известия», журналы 
«Сель9кая молодежь»,
«Сельская новь», общество 
«Знание», «Роскроликовод- 
союз», руководители сельско
хозяйственных кооперативов 
России.

В своем выступлении на
родный депутат СССР, ака
демик ВАСХНИЛ В. А. Ти
хонов, в частности, отметил, 
что в нашей стране нет по
ка органа, представляющего 
интересы крестьянских хо
зяйств и сельских коопера
тивов. Цель создаваемой ас
социации состоит не в том, 
чтобы противопоставить кре
стьянские хозяйства действу
ющим колхозам и совхозам.. 
Ее главная задача — отста
ивать равные права в раз
витии всех укладов сельско
хозяйственной экономики.

На конференции была 
принята резолюция,' в кото
рой определены основные 
принципы подхода к разви
тию ' сельского хозяйства 
страйы; подлинное раскрепо
щение крестьянских хозяйств 
через правовую и экономи
ческую самостоятельность, 
равноправные отношения 
всех партнеров.

В резолюции также отме
чено, что отсутствие законов 
об аренде, о крестьянском 
хозяйстве, о собственности, 
сохранение устаревших по
ложений в законодательстве 
о земле вносят неопределен
ность во 'взаимоотношения 
с администрацией колхозов 
и совхозов, местными Сове
тами, финансовыми учреж
дениями и хозяйственными 
организациями. Многие ру- 
коврдители разных уровней 
признают лишь внутрихозяй
ственную аренду и препят
ствуют выходу хозяев-тру- 
жеников, из колхозов и сов
хозов.

В работе конференции 
приняли участие 222 пред
ставителя из 39 областей 
РСФСР.

Учредительный съезд 
представителей крестьян
ских хозяйств России пла
нируется созвать в конце 
нынешнего года.

(Корр. ТАСС).
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К О М Б А Й Н Ы  Г О Т О В Ы . . .
У картофелеводов совхоза «Молодежный» полностью готовы к работе убо

рочные комбайны. Немалая заслуга в этом М. В. Хайруддинова, заведующего 
машинным двором.

Томский район. Фото А. Васильева.

Факт и комментарий
Живой обской рыбой — 

щукой, язем, плотвой — 
торгует магазин, что открыл
ся на днях в Колпашеве, у 
самой кромки песчаного об
ского берега.

седателя Н. Е. Титов. — 
Раньше, когда мы сдавали 
всю рыбу в райпо, туда 
утекал и доход. Удобнее 
стало рыбакам, лучше поку
пателям; товар — первой

И А Г А З Н Н  
У РЕЧНОК ВОЛНЫ

Без всякой рекламы про
знали колпашевцы, да и го
сти города, про новую тор
говую точку.

— Прихожу утром на 
работу, — рассказывает На
дежда Григорьевна Порши- 
иа, — а возле дверей уже
5— 10 покупателей дожида
ются. Н. Г. Поршина — 
продавец - заготовитель кооп- 
зверопромхоза. Пока разго
вариваем, подвел к берегу 
груженую лодку Павел Алек
сандрович Волков, штатный 
промысловик. В пять минут 
переместили улов на весы, и 
вот уже увесистые серебри
стые язи один за другим пе
рекочевывают в покупатель
ские сумки. Холодильную 
камеру, что смонтирована в 
магазине-балке, не пришлось 
пока включать ни разу. Ры
бы — меньше, чем спрос 
на нее...

Хорошее дело задумал и 
сделал местный коопзверо- 
промхоз. Его коммерческая 
инициатива уже дает зри
мые плоды: около тысячи 
рублей выручки за первые 
дни,

•— И «живая» прибыль,— 
уточняет заместитель пред

свежести!
Хочешь не хочешь, надо 

признать: не стал пока такой 
товар в Колпашеве повсе
дневностью. Здесь, в самом 
центре бывшего Нарымского 
края, по-прежнему в дефи
ците не только свежая, но 
в любом виде обская рыба. 
О причинах сего дефицита 
написано и сказано немало. 
Напомним главное: в двой
ной. тройной цене любая 
инициатива, направленная 
на возрождение речного про
мысла.

Семьдесят рыбаков-люби- 
телей заключили нынче до
говоры на сдачу рыбы с 
Колпашевским коопзверо- 
промхозом. Еще почти сто 
— со здешним рыбокомби
натом. Выполнению этих до
говоров должен, безусловно, 
способствовать рост заку
почных цен на рыбу соглас
но  ̂ решению, принятому на 
днях облисполкомом. Но 
главное все же — в работе 
на местах.

— Договоры — не само
цель, — размышляет дирек
тор рыбокомбината А. Д. 
Сарпионов. — Всерьез надо 
начинать возрождение таких

исконно рыбацких деревень, 
как Иванкино, Зайкино...
Есть в Оби рыба, да ловить 
стало некому. Между тем 
Иванкино (где еще в шести
десятых годах буквально
гремела лучшая в районе 
рыбоартель) странным обра
зом «выпало» из ‘принятой 
горисполкомом программы 
возрождения малых сел. Се
годня средства нр ремонт 
здесь школы, жилых домов, 
медпункта изыскираем сооб
ща; наш рыбокомбинат, То- 
гурский поссовет, к которо
му' Иванкино «приписано».

Александр Дмитриевич — 
руководитель на комбинате 
новый. Но творческую, ищу
щую жилку в нем отмеча
ют многие.

Не меньшее лихо сопро
вождает директора в попыт
ках оживить интерес к рыб
ному товару у местной тор
говли. По его, в общем-то, 
предложению собралось на 
днях в горкоме партии спе
циальное совещание. С де- 
lyстацией той продукции, ко
торую поставляет (или мог 
бы поставлять) комбинат в 
торговую сеть города и райо
ны я которой продается по
ка что в месяц в расчете на 
одного жителя... не больше 
300 граммов.

Парадокс! Прилавки и в 
торге, и в райпо от рыбы 
не ломятся. Но барьер на 
пути ее к покупателю неред
ко ставит... сама торговля. 
Хлопотный товар. Нужны 

I Исправные холодильники, оп
рятные витрины, нужна рек
лама. Нужна — и это глав
ное — коммерческая ини
циатива.

Е. ЗАЛ01Ш1А.
г. Колпашево.

ТОМ СКОЕ МЫЛО
Принято решение об организации на Томском мясоком

бинате производства мыла.

И з  ПАКЕТА вынули 
несколько светлых, 
бесформенных кусоч

ков, скользких на ощупь. 
Другой пакет раскрывать не 
стали.

— Это техническое мыло, 
которое мы привезли из Са
ратова, — пояснила секре
тарь парткома Томского мя
сокомбината Л.. Н. Сабитова. 
— 'У него резкий неприят
ный запах. Нам в лабора
торных условиях удалось 
сварить получше. А что .по
лучится в производственном 
процессе—пока не знаем.

В коллективе мясокомби
ната еще работают люди, 
которые помнят, как варили 
здесь мыло в годы войны. 
Чего тут хитрого, удивля
ются они. Действительно, на 
первый взгляд, процесс не
сложный — вари животный 
жир, помешивай, да подсы
пай каустическую соду. И 
так часов шесть. Есть, прав
да, кое-какие осложняющие 
«мелочи» — 1иногочислен- 
ные побочные выделения с 
тяжелым запахом. Если в 
военное время это не рас
сматривали как большую 
помеху, то сегодня и условия 
труда, и экология предъяв
ляют серьезные требования 
к организации производства. 
А мыло для области необхо
димо, хотя бы техническое, 
чтобы то, что используют

для своих целей различные 
предприятия, можно было 
пустить в продажу. Поэто
му Томский горисполком и 
принял решение об органи
зации на Томском мясоком
бинате производства мыла. 
Если удастся вовремя ре
шить десятки организацион
ных и технических вопросов, 
его начнут производить уже 
к концу октября нынешнего 
года. В каком виде это бу
дет — жидкое мыло, крош
ка, брубки — решат техно
логи.

— Задача сложная, — го
ворит директор мясокомби
ната А. А. Исупов. — И не
смотря на то, что решать ее 
нужно быстро, нам бы не хо
телось, чтобы производство 
запускалось по временной 
схеме. Как известно, нет ни
чего более постоянного, чем 
все временное. Мы плани
руем использовать для вар
ки мыла не фондируемый 
технический жир, а тот, что 
сегодня уходит в канализа: 
цию вместе с водой. Сейчас 
пытаемся выделять его ку
старными средствами, после 
запуска очистных сооруже
ний комбината это буДет 
производиться быстрее и эф
фективнее.

Там же, в здании, где в 
скором будущем должны за
работать очистные сооруже
ния, мне показали простор

ное помещение, где намеча
ется разместить новое про
изводство. Проект его раз
рабатывается в Томске фи
лиалом института «Пластпо- 
лимер». Для того, чтобы 
задачу удалось осуществить 
быстро и рационально, в ее 
решении должны принять 
участие несколько предприя
тий областного центра. Мно
гое зависит от строителей. 
Чем быстрее будут законче
ны очистные сооружения и 
подключены к городским се
тям, тем быстрее появится в 
Томске мъшо {собственного 
производства.

— Пока трудно сказать, 
насколько оперативно нам 
удастся выполнить задуман
ное, — говорят организато
ры нового производства. — 
Есть и другая проблема. 
Может случиться так, что, 
как только мы выпустим 
первое мыло, с области сни
мут часть фондов на постав
ки мыла для хозяйственных 
целей. Такое случалось и 
когда мы начинали выпуск 
печенья, и когда выдали 
первые банки маргарина. 
Пока инициатива у нас нака
зуема.

И тем не менее в Томске, 
несмотря на рискованность, 
предприятие решило не 
ждать у моря погоды.

3. КУНИЦЫНА.

Управление статистики сообщает.

о СБШИСИГОВАННОСТИ ДЕНЕЖНЫХ 
ДОХОДОВ И РАСХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ 

ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
(млн. руб.)

I кв. 
1989 г.

I кв.
1988 г.

I кв. 1989 г. 
в % к 
I кв. 1988 г.

Денежные . доходы населе
ния 611,73 523,69 116,8 ■

в том числе:
заработная плата 474,42 418,90 113,3
Денежные расходы населе
ния — всего 468,13 414,93 112,8

В том числе:
на покупку товаров и опла
ту услуг (потребительские 
расходы)

прирост сбережений . 
в Сбербанке

416,03 378,46 109,9

52,10 36,47 142,9
Превышение денежных до
ходов над расходами 63,40 30,30 209,2

За последние годы обострилась проблема обеспече
ния растущего платежеспособного спроса населения на 
потребительском рынке. За I квартал 1989 года но 
сравнению с соответствую1цим периодом нропллого года 
существенно усилилось отставание в увеличении денеж
ных расходов населения. Денежные доходы населения 
во1зросли на 16,8 процента, а расходы лишь на 12,8 
процента.

Вместо запланированного вовлечения в потребитель
ские расходы части денежных сбережений в I кв. 1989 
года заметно повысились размеры накоплений во вкла
дах в Сберегательном банке, в 2  раза возросли нереали
зованные деньги, оставшиеся на руках.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА СССР 

«О  ПРАВАХ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ СССР»

Особой важности закон
в  ходе заключительной подготовки и проведения Съе

зда народных депутатов СССР как бы в тени оказался 
проект Закона СССР «О правах профессиональных сою
зов СССР». Между тем проект Закона «О правах про
фессиональных союзов СССР» затрагивает самые корен
ные интересы 142 миллионов трудящихся нашей страны. 
Серьезное, глубокое н заинтересованное обсуждение бу
дущего Закона о профсоюзах очень важно и потому, что 
он будет определять всю основную деятельность проф
союзов снизу доверху.

Положение в профсоюзах, 
сложившееся в условиях ад
министративно - командной 
системы, оказалось таковым, 
что они к настоящему вре
мени не в полной мере вы
ражают и защищают нужды 
и потребности рабочих и 
служащих. Поэтому справед
ливо недовольство трудя
щихся деятельностью проф
союзных органов. Действи
тельно, профсоюзы имеют 
сейчас ряд крупных и прин
ципиальных недостатков. К 
их числу, в первую очередь, 
относится то, что слишком 
прямолинейно, односторонне 
и в буквальном смысле бы
ла реализована ' ленинская 
концепция о профсоюзах как 
о «приводных ремнях». В 
результате чего профсоюзы 
во многом утратили свою 
самостоятельность. Во-вто
рых, в деятельности проф
союзов сложилась чрезмер
ная централизация не толь
ко «по вертикали», ■ в кото
рой нижестоящие органы 
практически полностью за
висят от вышестоящих, ной 
«по горизонтали», когда со
ветам профсоюзов предоста
влены широкие права за 
счет последних отраслевых 
комитетов профсоюзов и в 
ущерб последним. Третий 
серьезный недостаток орга
низации профсоюзов — это 
чрезмерная бюрократизация 
профсоюзных органов, осо
бенно вышестоящих.

Ознакомление с проектом 
Закона дает основание для 
высказывания некоторых со
ображений по его содержа
нию. Прежде всего, в про
екте закрепляются те .права, 
которые профсоюзы уже 
имели. Одновременно с этим 
в проекте содержится ряд 
прав и положений, которых 
раньше в профсоюзном за
конодательстве не было. 
Оценивая проект Закона в 
целом, надо сказать, что он 
содержит как достоинства, 
так и недостатки.

Так, в ст. 1 профсоюзы 
определяются как «общест
венные самодеятельные не
партийные организации». На 
наш взгляд, определение 
профсоюзов как «самодея
тельных» принижает их 
роль, ставит на один уро
вень с такими действитель
но самодеятельными органи
зациями, как общество фи
лателистов и т. п. С другой 
стороны, обозначение проф
союзов как «непартийных» 
является излишним, по

скольку профсоюзы — это 
общественная организация, 
объединяющая своих чле
нов не на политической, а 
на профессиональной осно
ве. В этой связи положение 
ст. 2 о том, что «организа
ции профессиональных сою
зов не подотчетны государ
ственным органам», следует 
сформулировать следующим 
образом: «организации про
фессиональных союзов не 
подотчетны государствен
ным и партийным органам».

В новых условиях хозяй
ствования считаем безус
ловно правильным закреп
ленное в ст. 11 проекта по- 

.ложёние о том, что ликви
дация предприятия, его под
разделений или изменение 
профиля его деятельности, 
влекущее за собой сокраще
ние рабочих мест, без согла
сия соответствующего коми
тета или совета профсоюза 
не допускается. Правда, 
здесь следовало бы уточ
нить: какой конкретно ко
митет имеется в виду.

В этой же статье повторя
ется новая редакция Основ 
законодательства Союза 
ССР и союзных республик 
о труде в том, что растор
жение трудового договора 
без согласия профсоюзного 
комитета не допускается. 
Эта редакция была введе
на в Основы в феврале 
1988 года, по-видимому, под 
нажимом руководителей хо
зяйственных органов и при
вела к снижению уровня га
рантий рабочих и служащих 
при увольнении по инициа
тиве администрации. Дело в 
том, что в прежней редак
ции законодательства уволь
нение не допускалось без 
предварительного согласия 
профкома, в связи с чем 
уволенный без предвари
тельного согласия восста
навливался на работе в лю
бом случае. Таким образом, 
по ныне действующему за
конодательству и в соответ
ствии с проектом Закона, 
значительная часть работни
ков, уволенных по инйциа- 
тиве администрации, если 
они не обращаются в суд 
за восстановлением на ра
боте, оказывается без проф
союзной защиты. Мы счита
ем безусловно необходимым 
ранее действовавшее прави
ло об обязательности пред
варительного согласия проф
кома на увольнение работни
ка по инициативе админист
рации.

Считаем правильным за
крепленное в ст. 12 проекта 
положение о том, что сов
местно илр по согласованию 
с профсоюзными органами 
разрабатываются нормы за
конодательства, определяю
щие порядок приема на ра
боту, увольнения с работы, 
продолжительность рабоче
го времени, времени отды
ха и другие существенные 
условия труда.

Проект предусматривает в 
ст. 13 повышение прав проф
союзных органов по контро
лю за деятельностью хозяй
ственных руководителей: 
профсоюзные органы, отрас
левые советы председателей 
профкомов имеют право за
слушивать отчеты хозяйст
венных руководителей о вы
полнении планов экономиче
ского и социального разви
тия и при необходимости 
ставить вопрос о смещении 
или наказании руководите
лей, не обеспечивающих их 
реализацию. Думаем, что 
это повысит ответственность 
руководителей за социаль
ное развитие предприятий.

По нашему мнению, безу
словно положительным яв
ляется предоставляемое ст. 
15 проекта профсоюзным 
органам право контроля в 
области цен, в том числе и 
за ценообразованием в коо
перативах.

В принципе вызывает 
одобрение ст. 16, в соответ
ствии с которой ВЦСПС. 
ЦК и советы профсоюзов 
получают право заключать 
соглашения с Советами Ми
нистров и исполкомами на
родных депутатов по воп
росам экономического и со
циального развития. Одна
ко с юридической точки 
зрения эта статья представ
ляется беспомощной, так 
как не устанавливает гаран
тий обязательности заклю
чения и ответственности за 
выполнение таких договоров.

Следует считать достоин
ством проекта то, что в ст. 
28 закрепляется право проф
союзных органов приостана
вливать исполнение решений 
государственных, коопера
тивных и хозяйственных ор
ганов, если они приняты в 
нарушение законодательства 
о правах профсоюзов, нару
шают права трудовых кол
лективов. а также трудовые 
и жилищные права рабочих 
и служащих, колхозников и 
членов кооперативов.

Проект Закона в ст. 29 
намечает основные контуры 
необходимого, как показыва
ет практика, порядка рас
смотрения коллективных 
трудовых споров между тру
довым коллективом и адми
нистрацией. В частности, на 
предприятиях предполагает
ся'создание примирительных 
комиссий, а при областном 
суде — трудового арбитра

жа. В состав этих органов 
войдут представители проф
союза. В этой статье впер
вые закрепляется право проф
союзного комитета, пред
ставляющего интересы тру
дового' коллектива, приоста
навливать работу на пред- 

- приятии, в организации, в 
учреждении. Это не что 
иное, как один из способов 
разрешения коллективных 
трудовых споров. Разумеет
ся, детальный порядок раз
решения таких споров дол
жен быть закреплен в от
дельном законодательном ак
те, ускорение принятия ко
торого записано в наказах 
профессиональных союзов 
СССР Верховному Совету 
СССР и правительству 
СССР.

Проект Закона «О правах 
профессиональных союзов 
СССР» тем не менее должен 
был бы расширить круг ос
нований для забастовок. Де
ло в том, что ст. 29 проекта 
предоставляет профкомам 
право приостанавливать ра
боту на предприятии толь
ко в случае нарушения ус
тановленной законом проце
дуры рассмотрения трудово
го спора, либо когда адми
нистрация не выполняет до
стигнутой договоренности 
или решения трудового ар
битража. Забастовка же 
шахтеров Кемеровскрй об
ласти показала, что право на 
забастовку должно быть за
креплено не только в пере
численных случаях, но и то
гда, когда администрация 
или государственные органы 
не принимают мер к разре
шению социально - экономи
ческих проблем. Одновре
менно с .этим в Законе не
обходимо закрепить ответ
ственность профсоюзных ор
ганов за обеспечение правил 
и порядка при проведении 
забастовок.

К сожалению, проект во 
многих случаях страдает де
кларативностью, неопреде
ленностью и нечеткостью 
формулировок. Это приве
дет к тому, что отдельные 
права профсоюзов не будут 
реализованы.

Как показала практика 
реализации Закона о правах 
трудовых коллективов, ис
пользование в нем таких не
юридических терминов как 
«участвуют», «осуществля
ют», «содействуют» и т. п. 
превращает Закон в лозун
говую декларацию. В этом 
плане проект Закона требу
ет очень серьезной доработ
ки.

В. САВИЧ,
зав. кафедрой трудового, 

колхозного и земельного
права ТГУ;

В. МИХАЛЕВ, 
правовой инспектор тру

да обкома профсоюза 
работников народного 
образования и науки.

По следам наших выступлений

« О т ч е г о  « б л е д н е е т »  карта?»
Лесохозяйствецное терри

ториальное Цроизводст-
венное объединение рассмо
трело статью «Отчего «блед
неет» карта?» Н. Шилова 
(№ 128 от 2 июня 1989 г.). 
Согласны с автором в том, 
что лесозаготовители плохо 
соблюдают технологию лесо
заготовок, захламляют лесо
секи порубочными остатка
ми, мелкотоварной и дро
вяной древесиной. Ежегод
но по области уничтожает
ся свыше 5,5 тысячи гекта
ров хвойного подроста и не 
очищается до 10 тысяч гек
таров лесосек. Виновные 
привлекаются лесхозами к 
материальной ответственно
сти как через штрафы лес
промхозов, так и из лично
го заработка. В 1988 году 
за нарушение правил проти
вопожарной безопасности и 
лесопользования оштрафован

351 человек, со счетов 
лесозаготовителей снято 
1.619 тысяч рублей. Офор
млялись материалы на ад
министративные комиссии в 
Асиновский, Кривошеинский 
райгорисполкомы для при
остановки рубок до наведе
ния порядка в лесосеках. В 
то же время надо признать, 
что лесная охрана слабо за
нимается своими прямыми 
обязанностями, отвлекается 
на другие работы, не свя
занные с охраной леса.

Что касается Францев- 
ских кедровников, то значи
тельная их часть действи
тельно была вырублена, ле
созаготовителями, однако 
сейчас решением облиспол
кома их рубка приостанов
лена. Напомним, запрет на 
рубку кедра действует 
не только в Первомайском, 
но и в других районах обла

сти. Решением Каргасок- 
ского райисполкома от 30 
марта нынешнего года вы
ведены из лесосырьевой ба
зы лучшие кедровники в 
районе озера Поль-То вто
рое и Поль-То третье общей 
площадью 9.222 гектара.

Имеются немногочислен
ные примеры, когда при 
заготовке леса агрегатной 
техникой подрост ценных 
хвойных пород сохраняется 
до 60 процентов (Ни'бегин- 
ский лесопункт Белоярского 
ЛПК, Тургайский—Асинов- 
ского ЛПХ, Аргат-Юльский 
КЛПХ). «Томлеспром» пока 
мало уделяет внимания рас
пространению; опыта этих 
коллективов. Не ■ принимает
ся никаких мер по матери
альной заинтересованности 
лecoзaгqтoвитeлeй за сохра
нение подроста. А ведь 
здесь прямая выгода и объ

единению, и государству. 
Ежегодно предприятиями 
«Томлеспрома» за уничто
жение подроста выплачивает
ся до 300 тысяч рублей штра
фов. На искусственное лесо
восстановление затрат
требуется почти в
3 раза больше. В обла
сти очень трудно решать за
дачу восстановления всех 
вырубок хвойными порода
ми путем создания лесных 
культур. Дело в том, что 80 
процентов лесосек недоступ
ны для посадок. Сюда, в пер
вую очередь, относятся зим
ние лесосеки и массивы, ос
ваиваемые вахтовым мето
дом. Самым эффективным 
способом восстановления ле
са является сохранение под
роста при лесозаготовках.

Л. КОРЗУН, 
генеральный директор 

Томского ЛХТПО.

■Север. Люди. Нефть

в
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Привычное дело
Большое это удоволь

ствие — смотреть на хо
рошую работу, видеть в 
деле настоящих профес
сионалов. Именно такой 
случай представился в 
бригаде № 5 цеха под
земного ремонта скважин 
НГДУ «Васюганнефть». 
Из многих сотен скважин 
начинаются нефтяные ру
чейки. И каждая из них 
под строгим контролем 
специальной службы. Па
дает отдача скважины — 
внимание: нужен ре
монт. Разный он бывает. 
Две-три смены, и сква
жина в строю. Случается 
и сутками считают время. 
Основная поломка —это

выход из строя глубин
ного насоса. Привычное 
вроде дело. Но вот имен
но на этой скважине по
сле его замены случи
лась заминка при опуска
нии колонны. Она упорно 
не хотела идти вниз. Мо
лодые операторы побежа
ли в вагончик, где еще 
работал с документацией 
и на рации мастер брига
ды А. В. Терентьев. Для 
Александра Васильевича, 
похоже, причина была 
ясна сразу. Не выдержал 
ремонтный диаметр насо
са, или просто они пере
путаны. А такой индиви
дуальный подбор к каж
дой скважине необходим.

Дело в том, что трубы по
ступают из разных стран 
и отличаются друг от 
друга диаметром в не
сколько миллиметров.

Для нефтяников прн-  ̂
шло время, когда нара
щивание объемов добычи 
нефти идет не за счет 
бездумного увеличения, 
числа скважин. Пришло 
время грамотной эксплу
атации уже пробуренных.

Сам мастер это давно 
понял. И делает со сво
им коллективом все ка
питально. А опыт есть. 
Ведь Александр Василь
евич здесь с основания 
промысла на Васюгане. 
Он награжден знаком

«Отличник нефтяной 
промышленности». Его 
избрали председателем 
совета трудового коллек
тива цеха. Что мне осо
бенно понравилось в его 
характере — это выдер
жка.

И еще надо отметить, 
что мастер много внима
ния уделяет профессио
нальному росту свбих 
подчиненных. В среднем 
десяти скважинам
бригада дает ежемесячно 
вторую жизнь.

НА СНИМКАХ: рабо
чий момент; мастер 
бригады А. В. Терентьев. 
В. КРОВЕЛЬПЩКОВ. 

лос. Пионерный.

Томичи за границей

МЫ ИЩ  Ий ВНШИИИ РЫНОК
Восемнадцать лет на

зад я впервые посетил 
Соединенные Штаты 
Америки. Вспоминаю, 
сколько было волнений. 
Впервые мне доверили 
возглавить небольшую 
группу экспертов по пред- 
контрактным перегово* 
рам. Давили сомнения: 
справлюсь ли? Ведь при
дется разговаривать с 
опытными специалистами 
и умелыми коммерсанта
ми.
Но не менее трудно было 

справиться с волнением дру
гого плана. Я не новичок в 
зарубежных поездках, но 
возможность заглянуть Аме
рике в глаза, послушать 
пульс ее экономики захва
тывала дух.

Для начала приведу один 
эпизод. Сразу после той 
первой поездки в США в 
Томском аэропорту я услы
шал бравый рассказ специ
алиста, тоже недавно вер
нувшегося из Америки и 
красочно расписывающего 
теневые стороны жизни аме
риканцев. Я спросил его:

— Что вы делали в Аме
рике, где и сколько были?

— Три дня на конферен
ции в Нью-Йорке, — после
довал ответ.'

Америка — страна разно
ликая, за три дня ее по
знать сложно, можно только 
слегка обалдеть. И уж, ко
нечно, нельзя по Нью-Йорку 
судить обо всей стране. Гу
ляя вечером по Бродвею, 
действительно, надо ухо дер
жать востро, особенно если 
ты один. Видели мы и нар
команов, и женщин на па
нели. Но вспоминается дру
гое. Я не встретил ни одно
го американца, который во
шел бы в лифт и не поздо
ровался. Или вышел, не по- ' 
благодарив попутчиков.

В мае этого года в соста
ве советской делегации я 
вновь вылетел в США на

пленарное заседание Амери- 
кано - советского торгово- 
экономического совета
(АСТЭС). Инструктаж перед 
поездкой был «перестроеч
ный»; активнее работать в 
составе комитетов АСТЭСа, 
«круглых столов» по отрасле
вым направлениям, входить 
в контакты, искать деловые 
предложения. Состав делега
ции солиден; министры, мно
го работников аппаратов ве
домств, небольшое количест
во руководителей предприя
тий и пять председателей 
кооперативов, что вызвало 
особый восторг американцев. 
С американской стороны 
присутствовало около 500 
руководителей крупнейших 
и наиболее престижных 
фирм. Американцы предвос
хитили все наши ожидания 
в деле организации приема 
гостей; предоставили возмо
жность познакомиться со 
страной, создали условия 
для деловых переговоров.

Несколько слов об А(2ТЭСе. 
Это важный канал связи де
ловых людей двух стран с 
самого начала его создания 
в 1973 году. Особую роль 
он сыграл в период «замо
раживания» контактов, оста
ваясь практически единст
венно действующей органи
зацией в области советско- 
американских экономичес
ких отношений. И сегодня 
АСТЭС является важным 

■ фактором в улучшении от
ношений двух стран, что 
конкретно подтвердилось и 
на прошедшей встрече чле
нов совета.

Что немаловажно в дело
вых контактах? Это — знать 
партнера в лицо, вырабг* ы- 
вать доверительные отноше
ния. Мы, сотрудники МНПО 
«Зонд», принятого на пле
нарном заседании в постоян
ные члены АСТЭСа, пони
маем, насколько зависит на
чавшийся позитивный сдвиг 
в общественном мнении

США относительно торгово- 
экономических связей с 
СССР от дальнейшего раз
вития процесса перестрой
ки в нашей стране..

До пленарного заседания 
АСТЭСа я работал в комис
сии по малым и средним 
фирмам. Все свободное вре
мя использовал для перего
воров с американскими биз
несменами. Всегда привле
кали их умение входить в 
контакт, выработанная при
ветливость.

Пока трудно судить о кон
кретных результатах поезд
ки, деловые люди не спешат 
с выводами, внимательно 
взвешивают предложения. 
Общий интерес проявился 
по многим вопросам. Про
дукция, выпускаемая участ
никами нашего объединения, 
заинтересовала ряд фирм. 
Переданы для изучения ре
кламные материалы. С од
ной из фирм подписан про
токол о намерениях по соз
данию совместного предпри
ятия по сборке компью
теров. Есть предложения по 
взаимному маркетингу про
дукции на рынках своих 
стран.

Деловые круги Америки 
настаивали на создании ре
жима наибольшего ]благо- 
приятствования в торговых 
отношениях с СССР. Это 
нашло отражение в резолю
ции пленарного заседания. 
В ней же были отражены 
вопросы,' требующие движе
ния с советской стороны. 
Это меры по созданию усло
вий для конвертируемости 
рубля, необходимость упро
щения госуда)зственного ре
гулирования внешнеэконо
мических связей, дальней
шая демократизация эконо
мики.

Безусловно, постановле
ние Совета Министров СССР 
«О мерах государственного 
регулирования внешнеэко
номической деятельности»

от 7 марта 1989 
года — шаг назад в 
намечавшейся перспективе 
участия нашей страны в 
международном разделении 
труда, получения передовых 
технологий, увеличения со
ветского экспорта. Наше 
объединение уже ощутило 
то, как. постановлейие тор
мозит динамику коопериро
ванного производства, ли
шает возможности быстрой 
реакции на спрос.

...В Томске немало энер
гичных, но безграмотных во 
внешнеэкономической дея
тельности людей, которые 
уже спят и видят себя круп
ными бизнесменами на ми
ровом рынке. Они носятся 
за иностранцами, готовые 
продать что угодно и по лю
бой цене, второпях подписы-* 
вают документы. Недавно 
познакомился с одним по
добным документом консор
циума «ТОКО» и «РО- 
УВИН». Был поражен. Скла
дывается представление, что 
не существуют ни метод 
конкурсной оценки предло
жений, ни организация меж
дународных торгов. Сегодня 
при серьезном подходе к 
делу можно иметь множест
во предложений от иностран
ных фирм по созданию сов
местных предприятий либо 
закупке заводов на компен
сационной основе. Потому 
необходимо не бросаться на 
первое попавшееся предло
жение, а проработать не
сколько вариантов на кон
курсной основе, чтобы избе
жать ошибок. Необходимо 
создать в области совет по 
координации внешнеэкономи
ческой деятельности. В Том
ске многие предприятия по
лучили право на самостоя
тельную внешнеэкономичес
кую деятельность и наращи
вают объемы экспорта. По
чувствовали коммерческий 
интерес. Ю. КОВАЛЕВ, 

директор МНПО «Зонд».

которую ждут
Организации, располо

женные в зарбской части 
Колпашевского района, 
долго ждут магистраль
ную дорогу, которая свя
жет сельскохозяйствен
ные зоны региона с ба
зами й побережьем Оби. 
Институт «Агропромпро- 
ект» завершил проекти
рование такой магистра
ли. Протяженность до
роги Тискино—Сугот — 
более двадцати километ
ров. Это будет дорога с 
улучшенным полотном 
круглогодового дейст
вия.

Главный инженер про
екта — Е. В. Сергеев.

Б. ГОРИН.

И хлеб станет 
вкуснее...

Цех № 4 объединения 
«Томский умелец» давно 
и интенсивно работает в 
Асине, выпуская различ
ные товары народного по
требления. В ассортимент 
этих изделий входят туе
са и другие изделия из 
бересты.

Недавно областной ху
дожественный совет ут
вердил еще одно изделие. 
Это хлебницы из бере
сты, созданные местным 
художником В. П. Гужи- 
ным. Они очень изящны, 
легки, радуют глаз теп
лыми тонами. По мнению 
всех, кто познакомился с 
этой новой продукцией 
асиновских умельцев, хлеб 
в таких хлебницах не 
только отлично сохраня
ется, но даже становится 
вкуснее.

В. СМИРНОВ.

ОЖ э т о т  СЕРВИС!..
Уверен, для многих . 

сейчас купить билет — 
целая проблема. Будь то 
железнодорожный, авто, 
авиа... Для Томской об
ласти, однако, нередко 
удобнее передвиже
ние по> воде. Попробуем 
воспользоваться услугами 
речфлота н, как говорят 
сами речники, сходим до 
Парабелн.
Я оказался прав, решив 

взять билет за пять дней 
вперед. Убеждаюсь в этом, 
стоя за ним в очереди; вы
ражение лиц отходящих от 
заветного окошка людей го
ворит само за себя. Одна
ко кассир, надо отдать ей 
должное, обстоятельно бесе
дует с каждым, ободряя 
тех, кому сегодня не повез
ло.

Но вот наконец малень
кая картоночка билета у 
меня в руках я я направля
юсь к выходу ИЗ'современ
ного, просторного здания 
Томского речного вокзала.

Внимание как-то само со
бой привлек седовласый

НЕПРИТЯЗАТЕЛЬНЫЕ НАБЛЮ ДЕНИЯ ПАССАЖ ИРА РЕЧФ ЛОТА

мужчина в форме работника 
авиации, беседовавший с 
женщиной, с которой, види
мо, и не знаком толком. Но 
общая беда, как известно, 
сближает.

— Если б знал, что так 
туго с билетами, на самолет 
лучше взял бы. А теперь си
ди тут до обеда...

— Э-э, мы вот с мужем 
четвертый день здесь, на 
вокзале, обитаем, уехать не 
можем. Прилетели-то из Ка
захстана... До Нарыма нам 
надо.' Сегодня вот повезло: 
взяли до Колпашева на 
шесть вечера. Может, отту
да как-нибудь доберемся. 
Все ж ближе...

Четвертый день. Можно 
ли было этого избежать? А 
если да, то как? Приехать 
сюда из Казахстана за де
сять дней (начало предвари
тельной продажи) занять 
очередь в кассу и купить 
билеты? По телефону за

бронировать места или за
казать билет нельзя. Сервис 
томского речфлота этого не
предусматривает.* * *

...На вокзале, несмотря на 
ранний час, народу, как 
днем. Пожалуй, даже и боль
ше. Подхожу к oiyiy спра
вочного бюро:

— Скажите, пожалуйста, 
от какого причала пойдет 
«Ракета» до Парабели?

— Ждите, объявят... — 
несется из-за стекла.

НСду. Потоптавшись, вы
хожу к причалам. По рас
писанию — отправление 
через пять минут. Громко
говорители вокзала молчат.

В фойе — обилие инфор
мации. СамоА разнообраз
ной. Вплоть до вылетов са
молетов в Томск из Моск
вы. Но где здесь то, что 
нужно мне? Понять трудно, 
если не сказать — вообще 
не понять. Редко какой пас

сажир подойдет, посмотрит. 
Спроси его — он тоже ни
чего не понял.

Замечаю «Ракету» с бор
товым номером «224». Для 
посадки на нее столпились 
пассажиры. Подхожу, спра
шиваю. Оказывается, то, 
что надо. Мне с ними по 
пути.

Как бы то ни было, «Ра
кета» уже отходит, и мне 
абсолютно безразлично, что 
теперь скажут громкогово
рители.

* * * '
...Солнце уже поднялось. 

Припекает. Иду к тому ме
сту в салоне, где обычно бы
вает что-нибудь вкусненькое;

— Газировочкой торгуе
те?

Парень, что, по всей ви
димости здесь за буфетчика, 
выдерживает паузу. Закон
чив мазать маслом кусок 
хлеба, замечает:

— У тебя глаза есть? Ви
дишь, что я чай пью?

Возражений у меня не 
оказалось, У меня были гла
за, и я действительно по
нял, что он собирается пить 
чай. Лишить его этой воз
можности я не мог, хотя бы 
уже потому, что расписания 
работы буфета не было.

Лимонад я, конечно, потом 
купил. Ничем более интерес
ным здесь не торговали. 
Вспомнились слова одного 
знакомого. Он добирался до 
Колпашева «Метеором». Так 
там и булочки были, и бутер
броды с колбасой, жареная 
рыба, конфеты и пирожные. 
Невольно позавидуешь, да
же если неголоден. На мо
ей же «Ракете» за стеклом 
прилавка лишь сиротливо 
лежали пара коробок овся
ного печенья и множество 
пачек «Беломора».

Почему же так отличает
ся ассортимент «Метеора» и 
«Ракеты»? Оказывается, у 
них разные порты приписки. 
«Ракеты» — новосибирские, 
«Метеоры» — тоМские.

А вот и моя пристань. 
Ступаю на твердую землю и 
невольно озираюсь по сто- 

.ронам. Делаю первый шаг к 
строению, напоминающему 
автобусную остановку. Но 
внутренний голос вовремя 
дает отбой.

— Скажите, — спраши
ваю у попутчиков, — а где 
сам райцентр? Когда будет 
автобус?

— Какой еще автобус? 
Видишь, народ идет? Кило
метра два...

Народ, действительно, 
шел по пыльной доро
ге куда-то вдаль. Впрочем, 
не все оказались забытыми. 
Кто-то все-таки в райцент
ре знает, что в это время 
сюда подходит «Ракета»... 
Пропылил «жигуленок», за
брав молодую маму с ре
бенком. Подскочил «уазик» 
с мигалкой и забрал мили
ционера...

А мы шли, шли... Но... 
это уже о средствах назем
ного передвижения...

В. ГУСЕВ.
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Р АССКАЗЫВАЮ о судьбах этих людей на стро
го документальной основе. Но сначала о том, 
почему я к ним обратилась. В последнее время 

мне немало приходилось работать с архивными матери
алами управления КГБ, знакомиться с делами тех, кто 
был необоснованно репрессирован в 1937—1938 годах. 
Сам факт возможности получить эти материалы сегодня 
уже неудивителен. Изменилась обстановка в стране, все 
более «открытой зоной» становится деятельность орга
нов КГБ. В частности, внимание и поддержку со сторо
ны руководства областного управления КГБ находит ра
бота по восстановлению справедливости в отношении 
необоснованно репрессированных людей. Все это время 
я, например, ни разу не встретила отказа, наоборот, мне 
оказывалась всяческая помощь.

Прочитаны десятки протоколов, допросов, увы, чрез
вычайно похожих друг на друга. Впечатление складыва
лось такое, что сочинял их один человек, хотя подписи 
под ними стояли разные. Впрочем, это и понятно; тре
бования й следователям выдвигались единые — надо 
было' как можно больше дать «врагов народа». Даже 
соревновались в усердии, подводили потом итоги, на
граждали тех, у кого цифра была покрупнее. Соответст
вовала этому и форма протоколов, также способству
ющая безостановочной работе страшного конвейера.

Слово «НКВД» все больше приобретало в сознании 
зловещий смысл. Да, .конечно, много об этом сейчас пи
шут, рассказывают, снимают фильмы. Но, поверьте^ 
совсем другое дело, когда держишь в руках подлинный 
документ, свидетельство человеческой трагедии, чьего-то 
попранного достоинства, чьей-то убиенной жизни. И пе
ред твоими глазами разворачивается кошмар событий.

Кто запустил эту машину, мы сейчас знаем. Главная 
вина на них. Но откуда тысячи ревностных исполните
лей? Феномен сотрудника НКВД тех лет, каков он... В 
полной мере об этом еще будет сказано. Сегодня же ме
ня интересуют репрессированные чекисты. Куда отнести 
их—-к палачам или жертвам — когда и они разделяли 
судьбы тех, кого еще вчера арестовывали?

Да, среди репрессированных были и те, кто сам ак- 
' тивно свирепствовал. Но были и такие, кто оказался

ЗАЛОЖНИКИ 
У ВРЕМ ЕНИ

О СУЛЬБАХ РЕПРЕССИРОВАННЫХ ЧЕКИСТОВ
заложником у времени. Это люди, ставшие чекистами в 
порыве революционного энтузиазма, уверенные, что они 
защищают Советскую власть от внешних и внутренних 
врагов. И вскоре понявшие, что уничтожают свой народ. 
Как один из моих героев—Павел Егоров, пришедший в 
ЧК в 1922 году, «громивший зиновьевцеэ и троцкис
тов»', В тридцатые годы пришел в НКВД Николай Чер
ных (с 1918 по 1920 работал в ЧК), очень быстро про
явивший сомнения в правоте своего дела, пытающийся 
хоть в чем-то облегчить участь ссыльных и арестован
ных.

Мужественное противостояние? Пусть не совсем так. 
Но все-таки противостояние. Мне вообще кажется чудом, 
что при той системе работы НКВД находились все-та- 
ки люди, способные к сопротивлению. Тем более что 
судьбу свою после этого они могли предположить одно
значно — с методами НКВД были знакомы изнутри. 
При знакомстве с делами репрессированных чекистов 
мне показалось, что к бывшим своим сотрудникам, «не 
оправдавшим доверия», относились здесь с особым при
страстием. Судьба у них была одна: в лучшем случае — 
длительный срок лагерей, в худшем расстрел.

/. ВИНОВНЫМ c m  не прнзийл
из ОКВМНИТЕШЬНОГО

ЗАКЛЮЧЕНИЯ по ДЕЛУ
бывшего оперуполно
моченного НАРЫМСКОГО 
ОКРОТДЕЛА НКВД ЧЕРНЫХ 
НИКОЛАЯ АЛЕКСЕЕВИЧА  ̂

«Черных связан в Нарыме 
со ссыльными троцкистами, 
посещал квартиру зиновьевца 
Нецвет, совместно с которым 

' вели контрреволюционные раз
говоры и распространяли нле- 
ветнические измышления по 
адресу вождей партии. Имел 
тесную связь с главарем контр
революционной группы Мулю- 
ниным, которого предупредил 
о предстоящих арестах.

В целях сохранения контр- 
- революционных кадров пытал
ся освободить из-под стражи 
врагов народа под предлогом, 
что они арестованы ошибочно, 
в частности, активного участ
ника контрреволюционной пов
станческой диверсионно-терро
ристической организации Бы
стрицкого, участника эсеров
ской организации Пушкарева, 
польского шпиона Либера, 
ссыльных Верлова и Исправнн- 
кова. Распространял контрре
волюционную клевету на ор
ганы, доказывая, что аресто- 

' вываются бывшие колчаков
цы-офицеры, которые ничего 
общего с контрреволюционной 
организацией не имеют, план 
действия ее не^знают, что этот 
план в протоколах допроса пи
шут сами следователи.

При допросе врагов народа 
Черных разгласил им опера
тивно - секретный материал по 
их делу. .

В момент нахрждения в за- 
.‘нлфчении в камере № 17 тюрь
мы особого корпуса среди за- 
йлюченных систематически 
проводил контрреволюционную 
пропаганду, распространяя 
контрреволюционную клевету 
на органы следствия, как быв
ший работник УГБ знакомил 
заключенных с методами ра
боты органов НКВД, вел обра
ботку арестованных в направ
лении организованного отказа 
от заранее данных ими пока
заний, за что и получил 15 су
ток карцера...»,

...Он давно уже ощущал 
эту страшную усталость, 
которая отпускала его толь
ко в редкие моменты. Стал 
плохо спать, впрочем, что

TciKoe здоровый сон, возвра
щающий по утрам силу и 
брдрость, радостное жела|- 
ние жить, он уже и не 
помнил. Днем среди людей 
еЩе как-то забывался, а 
ночью давили , тяжелые 
мысли, профессия научила 
его инстинктивно '.чувство -̂ 
вать опасность.

Снова и снова перебирал 
в памяти последнюю стыч
ку с начальником районно
го отдела НКВД Киперва- 
сом. Накануне был аресто
ван колхозник Берлов, за
битый, безграмотный и 
вконец запуганный мужик. 
Господи, да какой же он 
повстанец?! Николаю, кото
рому поручили вести это 
дело, было ясно, что обви
нение высосано из пальца. 
Но он знал и другое: от 
него ждут таких результа
тов допроса, которые бы ' 
подтверждали Ьднозначно, 
что Берлов — враг народа.

' И , он не оправдал доверия. 
Уже в который раз.

Сразу после допроса Вер
лова в кабинет заглянул 
Кипервас, сказал недоволь
но:

Долго ' копаешься с 
делами, Дерных. Портишь 
нам все показатели. Что с 
Берловым, закончил нако
нец?

— Закончил, — , Нико
лай протянул протокол.

Кипервас пробежал
строки протокола, и лицо его 
мгновенно покрылось крас
ными пятнами;

— Да ты что делаешь с 
нами. Черных? — заорал 
он.—Ты как оформил про
токол? Верлова, выходит, 
на курорт надо отправить?

'

Е ■̂4
г

Он — враг народа, запом
ни! Колхозником он только 
прикидывается. Его надо 
рас-стрелять.

— Никакой он не враг. 
Пойми... Ну, просто дурак, 
мало ли чего можно бряк
нуть, не подумав. За слова 
что ли расстрелять?

Николай говорил и чувст
вовал, что все напрасно, 
что все его слова — в пус
тоту. Он уловил в глазах 
Киперваса лишь тупую 
злобу и предостережение, 
уже ему, Николаю. ........

— Это — не нужно, 
Кипервас небрежно швыр
нул листки протокола на 
стол. — Ты оформишь но
вый протокол, такой, ко
торый от тебя требуется. 
Понял?.

— Нет. Я этого не сде
лаю. — Николай говорил 
твердо. — А ты со своими 
методами скатываешься к 
фашизму. Фашизмом от 
тебя попахивает.

Конечно же, Кипервас 
этого простить не мог. Да, 
давно-давно уже , нары-

■НАРОДНАЯ СТРОЙКА

Свой /1,ом— 
вы годно

Профессиональные строители берутся 
за возведение индивидуальных домов.
Для тех, кому в тягость 

домашние хлоп9ты и в ра
дость городской комфорт, 
городская квартира — пре
дел мечтаний. А вот кто при
вык к земле и тянется к 
ней, тому нужен свой соб
ственный дом. А это — и 
огород, и банька, и живность 
во дворе. Плюс прибав
ка к столу. А то много ли 
теперь в магазине купишь?

В общем, желающие стро
ить свой дом были, есть и 
будут. В объединении 
«Томскстрой», например, в 
списках желающих зани
маться индивидуальным 
строительством ■ уже больше 
двухсот человек. Коллективу 
вЬщелили дда земельных 
участка. Один—в районе Лос
кутова, второй — для работ
ников домостроительного

С П Р А Ш И В А Й Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Существует ли льгот
ная очередь для людей, 
проживающих в подвальк 
иых помещениях?

В. КУЗЬМИНЫХ.
г. Томск. -
Отвечает старший юрис

консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин:

— В ранее действую
щих правилах была пре
дусмотрена льгота для 
проживающих в подвалах. 
Из новых правил эта льго
та исключена, так как к 
1985 году, жившие в под
валах были переселены в

комбината — на левом бе
регу Томи.

» Проектировщики предло
жили строителям почти 30 
проектов индивидуальных 
домов со сметной стоимо
стью от 15 до 40 тысяч руб. 
лей. На приусадебном участ
ке в десять соток разместят
ся надворные постройки, 
можно сделать теплиц^'. Пер
вые кольппки разметки уже 
забиты, соз1даяа дирекция 
для решения вопросов инди
видуального строительства 
во главе с начальником окса 
«Томскстроя» Д. Е. Козловой.

Профком домостроителей 
совместно с администрацией 
уже разработали условия, 
при которых можно 'получать 
участок. Об этом рассказы
вает председатель профкома 
ДСК Г. О. Панкин;

лучшие помещения. В осво
бодившиеся подвалы вновь 
поселять людей запреще
но.

Если вы проживаете в 
подвале и поставлены на 
учет до 1985 года, то со
храняете право на полу
чение квартиры в перво
очередном порядке.

♦
— Правильно ли посту

пает администрация, вы
деляя 12 процентов кварг 
тир людям, стоящим в 
льготной очереди, а 88 
процентов — остальным?

Л. КОКОРИНА.
г. Томсж.

— Распределение квар
тир на льготную и общую 
очереди решается совме
стно администрацией и 
профкомом. Цель такого 
дележа в том, чтобы

— Заявки принимаются от 
всех жела!^ющих. В учет не 
берется — есть квартира 
или нет. Пусть человек 
строит дом, переедет в него
— квартира останется детям.

А преимуществом пользу
ются те, кто отработал на 
ДСК не менее трех лет. 
Место нам отвели хорошее; 
рядом проходит газопровод, 
тут же — водопровод, очи. 
стные сооружения, постро
енные «Томлеспромом». В 
расчете на канадрго застрой
щика комбинат выделяет по 
15 тьгсяч рублей для созда
ния инфpacтpyктJpы — 
школы, больницы, торгового 
центра, котельной, инженер
ных сетей. Да и строить бу. 
'Дут наши люди свои дома 
частично за счет комбината. 
Кто проработал на ДСК от 
трех до пятя лет, тому ком
бинат вьвдает ссуду 30 про
центов от сметной стоимости 
дома. До 10 лет—от 50 до 
75 процентов, свыше десяти 
лет — 74— 100 процентов. 
Кроме того, если стаж 10 
лет и больше, 50 процентов 
ссуды гасит комбинат.

Так что строить свои дома
— дело нынче выгодное, на
дежное . и перспективное. 
Главное—чтобы не было на 
этом пути помех.

В. ЛЕБЕДЕВ.

льготники получили жи
лую плошадь раньше, чем 
состоящие в общей оче
реди. Если этот принцип 
не соблюдается, следует 
считать, что в вашей ор
ганизации нарушается за
кон, так как тогда преду
смотренная законом льго
та теряет всякий смысл.

* « Ф

— На каких условиях 
ставят на очередь для по
лучения квартиры людей, 
проживающих в неплаио- 
вых домах?

Т. ГЛАДЫШЕВА.
г. Томск.

' — Если их дома не 
пригодны для дальнейше
го проживания или жилая 
площадь менее учетной 
нормы (семь квадратных 
метров и менее) на одно
го члена семьи.

вался этот Черных
на неприятности. Конеч
но, и сначала его по
ведение показалось стран'- 
ным. Мягок, слишком ■ мя
гок был вновь присланный 
помощник оперуполномо
ченного. ' Думали, опомнит
ся, поймет, предупреждали 
не раз, что нельзя так с 
врагами народа. Выходит, 
наука не помогла.

С этого Момента Николай 
Черных был обречен. Ко
нечно, по простой житей
ской логике его могли бы 
просто уволить из органов. 
Но со своими отступниками 
расправлялись тут особенно 
жестоко. По-видимому, до
нос на Черных стал пово
дом для обширного сцена
рия, кто-то повыше Кипер
васа решил раздуть «дело 
Черных» и заработать на 
этом приличное денежное 
вознаграждение и внеоче
редное повышение по служ
бе. В самом деле, почему 
бы не превратить этого 
строптивца в... шпиона, а 
не выйдет, так в крайнем

Мнение специалиста

случае — в укрывателя 
шпионов. По части фальси
фикации специалисты, бы
ли.

Срочно стали нанизывать 
факты. О, тут и придумы
вать ничего не надо было. 
Коллеги бывшего помощни
ка оперуполномоченного 
свидетельствуют с удо
вольствием. Глядишь, и им 
что-то перепадет, пусть 
мало-мальская, а всё же 
награда. Даже если просто 
отметят усердие, и то, на 
будущее пригодится. Впро
чем, и откреститься от 
Черных не мешает, не дай' 
бог, заподозрят в близости 
к нему.

Маховик разворачивается 
в полную 'силу. Еще бы — 
раскрыть шпиона в органах 
НКВД! Вот они, показа
ния бывших товарищей Ни
колая Черных.

П. Гришин: «Черных
благодушно. относился к 
высланным кулакам. Они к 
нему и в гости приходили, 
он-даже ездил с ними на 
охоту, бывал у них на 
квартирах, а они у него».

Н. Лукичев: «Зашел од
нажды к нему в кабинет, а 
он со ссыльным Пушкаре
вым разговаривает, которо
го обвинили в контрреволю
ционной пропаганде. ■
«Вот,—говорит Черных по
том мне, — зря человека 
арестовали. Работал бы он 
бухгалтером. А теперь рас
стреляют... Какая польза от 
этого Советской власти?». 
Лукичев, по его словам,
даже задохнулся от возму
щения.

Рассказывает уже знако
мый нам Кипервас о том, 
что Черных неоднократно
обращался к. нему, Кипер- 
васу, с «вопросами о неви
новности того или ино
го врага», мало того,
старательно доказывал эту 
самую невиновность. Вмес
то активного допроса. 
(Что такое этот «са
мый «активный допрос» — 
мне предстоит еще пове
дать), А история с Л ибе
ром? Тут уже Черных пе
решел все границы. Ведь 
Либер — польский офицер, 
крупный шпион, а Черных 
доказывает, что Либер не 
виноват, что он бежал из 
Польши от репрессий к
нам, а мы его арестовали, 
и что его немедленно надо 
отпустить.

Ах, вот она долгождан
ная «шпионская» зацепка... 
Тем более что и жена Ни
колая Черных Раиса имеет 
родственников за границей, 
в той же самой Польше. 
Вспомним эту обязатель
ную графу в анкете: «Име

ете ли вы родственников за 
границей?». По тем време
нам утвердительный ответ 
мог привести к тяжелым 
последствиям. Почти авто
матически следовали обви
нения в шпионаже.

Перелистываю пожелтев
шие от времени страницы, 
пытаясь понять логику 
действий следователей. С 
моей точки зрения, и фаб
рикация требует хотя бы 
внешней благопристойности. 
По нет! Только наглая, 
беззастенчивая, ничем не 
прикрытая ложь. Чем боль
ше упорствует Николай 
Черных, отметая * все обви
нения, тем настойчивее ста
новятся его мучители. Один 
за другим он проходит кру
ги ада, но не ломается. 
Чего это ему стоило, можно 
представить, зная, как 
тогда выбивались подписи 
под протоколами допросов. 
Он находил еще в себе си
лы поддерживать товари
щей по камере, говорить 
правду о необоснованных 
арестах, о голоде, царив
шем среди сосланных, об 
ужасных условиях нарым- 
ской ссылки.

Вглядываюсь в тонкие 
интеллигентные черты ли
ца. 'Усталые глаза, крепко 
сжатые губы... Это уста
лость не только физичес
кая, но и моральная. Прр- 
исходит что-то не' то... Та
кая мысль точила его уже 
не первый год. Впервые он 
осознал это, когда был по
слан на хлебозаготовки. Не
веселыми, ’ хотя и осторож
ными думами пронизаны 
его деревенские письма к 
жене; «Надоело мне и ос
точертело, я не знаю как. 
Окружен злобой, порой 
видишь и крепкую думу того 
или иного крестьянина». 
«На народе своих сомнений 
я не показывал, действую 
твердо и убежденно, но, од
нако, брали сомнения. На
пример, я продал одного 
кулака (речь идет о распро
даже имущества крестьяни
на—Н. М.), оставил бук
вально без ничего, только 
лошадь, корову и хату, а 
там — голые стены. Это 
за то, что он не выполнил 
задания по вывозу хлеба». 
«В другой раз идешь и ду
маешь, а хорошо бы встре
титься с дяденькой, кото
рый тебя поджидает под 
кустом. Кто—кого. Авось я 
сорву злость, а он попа
дет — отдохну. Я не знаю 
покоя с 1918 года». В 1935 
году, уже работая в орга
нах ОГПУ—НКВД, он пи
шет: «Я снова выезжаю на 
свой участок, чтобы провес
ти аресты и следствия —

это ведь моя основная ра
бота, вот тебе и все мои 
обиды на Советскую власть».

На суде эти письма фи
гурируют в качестве дока
зательств. Николаю задают 

'вопрос, действительно ли 
он сомневался в правиль
ности раскулачивания. Он 
понимает коварную подон 
плеку вопроса и все-таки 
даже тут не может пойти 
против совести:

— Да, я сомневался в 
политике на селе. Середня
ки и кулаки крепко доро
жили землей. И надо ли 
было обобществлять все, 
даже кур?

Шпиона из Николая 
Черных следствию, при 
всем старании, сделать не 
удалось, а вот в укрывйте- 
ля шпионов его превратили. 
•И в этом помогли нелады в 
семейнойч его жизни. В об
винительном заключении 
сказано, что «Черных, зная, 
что его жена Раиса являет
ся шпионкой, скрыл это от 
органов НКВД». А дело 
было в курортном романе 
Раисы. В Сочи, где она 
провела отпуск, Раиса по
знакомилась с неким Кар
лом Ульпе. Отпуск проле
тел незаметно, а затем' не
которое время на север шли 
письма к «миленькой Aia- 
ленькой Раичке». к<Голуб-; 
ка весенняя, мечта, слад- . 
кие воспоминания» — 
обычный «джентльменский 
набор» такого роДа адюль
теров. Надо было иметь 
изощренную фантазию, 
чтобы увидеть в этом тай
ные шпионские указания 
резидента по кличке 
«Карл».

Раису Черных расстреля
ли.
' Николай Алексеевич 
Черных был приговорен во
енным трибуналом сроком 
на 15 лет с поражение.м по
литических прав на ■ 5 лет.

Виновным себя так и не 
признал.

Дальнейший его путь за
терялся в сибирских лаге
рях.

...При обыске у ссыльно
го Капицы, печальная до
рога которого лежала в 
Нарымский край, нашли 
адрес ■ Николая Черных. 
Допросили. Капица рас
сказал, что в - тюрьме вст
ретился со ссыльными, ко
торых отправляли по этапу 
в другое место. Они-то и 
посоветовали ему обратить
ся к Черных, дали его ад
рес, дескать, хороший он 
человек, всегда поможет и 
с квартирой, и с работой, и 
добрым словом поддержит, 
и даже срок ссылки умень
шит. Добрая молва еще пе
редавалась из уст в уста, 
летела за тысячи километ
ров.

Только Николай Черных 
уже ни за кого не мог за
ступиться.

Н. МАСКИНА..
ПРИМЕЧАНИЕ; Быстрицкий, 

Всрлов, Исправников, Пушка
рев, Либер полностью реаби
литированы в 1955 — 1959 го
дах.

НА СНИМКЕ: портрет
Н. А. Черных сделан на 
фоне аттестационного лис
та о присвоении ему звания 
сержанта госбезопафюсти, 
вверху—подпись народного 
комиссара внутренних дел 
Г. Ягоды.

КАК СДЕЛАТЬ ВЕТЕР ПОПУТНЫМ
А Л Ь Т Е Р Н А Т И В Н А Я  Э Н Е Р Г Е Т И К А :  

« В Е Т Р Я Н Ы Е  М Е Л Ь Н И Ц Ы »  XX В Е К А
Сегодня ветряные электротурбины действуют в 95 стра

нах мира. Бизнес на «ветряных мельницах» XX века ста- 
• новится все более выгодным. Так, к 1986 году совокупг 
ный объем продаж ветроагрегатов на мировом рынке 
достиг 2,5 миллиарда долларов. О том, как идет разви
тие ветроэнергетики в странах—членах СЭВ, размышля
ет генеральный директор ассоциации «Энергобаланс» Ниг 
колай СВИРИДОВ.

В настоящее время в на
ших странах ветроэнергети
ка, к сожалению, находится, 
если угодно, в роли падче
рицы и всерьез ее мало кто 
принимает. Конечно, тягать
ся в масштабах с традицион
ными «столпами» этой отрас
ли народного хозяйства ей 
не под силу. Да она и не 
претендует на это (хотя, на
пример, в Швеции после за
крытия двух АЭС дефицит 
электричества думают по
крыть именно за счет энер
гии ветра).

Мы подсчитали, что 
1 кВт/ч электроэнергии, вы
работанной при помощи орга
нического топлива (скажем, 
на дизельных установках), 
в труднодоступных районах 
обходится государству (с 
учетом стоимости топлива и 
его доставки) примерно в 
1 рубль. Ветряки же позво
лят снизить затраты в 5 — 
10 раз!

Однако .сегодня |рро(цесс 
разработки и подготовки к 
серийному производству со
временного ветроагрегата в 
СССР достаточно дорог — 
1,5—2 миллиона рублей и 
окупается примерно за 10 
лет. Но, если наладить широ
комасштабный выпуск высо
кокачественной продукции 
такого рода, все будет сто
ить гораздо дешевле. Об 
этом свидетельствует опыт 
промышленного производства

ветряков таких стран, как 
Дания, США, Китай.

Средние расходы на уста
новку турбины сейчас со
ставляют 800 — 1.200 дол
ларов за киловатт. К тому 
же на многих рынках уста
новка ветряных ферм (по 
времени — это около 3 
месяцев) стоит дешевле на 
единицу мощности, чем стро
ительство угольных, атом
ных или , гидроэлектростан
ций (возводимых порой бо
лее 10 лет).

Производство электро
энергии при помощи ветра 
безупречно с точки зрения 
экологии’. Наконец, ветряные 
электротурбины незаменимы 
в труднодоступных и засуш
ливых районах.

Так почему же, несмотря 
на такой «букет» достоинств, 
потребитель остается практи
чески равнодушен к возмож
ностям ветра? Или ветряки 
не кажутся ему перспектив
ными?

Дело в том, что мы не, в 
состоянии пока ответить на 
ряд вопросов — изучением 
спроса и предложения у нас, 
откровенно говоря, занима
лись мало. Кроме того, мы 
очень долго рассчитывали на 
государственные дотации, ко
торые частенько растрачива
лись попусту.

В начале этого года в на
шей стране была создана 
ассоциация по развитию вет
роэнергетики «Энергоба

ланс», учредителями кото
рой стали Госкомитет по 
науке и технике (ГКНТ) 
СССР, Госснаб СССР и Мос
ковский авиационный инсти
тут (МАИ). Ее задача — 
привлечь свободные мощно
сти ^.высокопроизводительных 
промышленных предприятий 
к разработкам и выпуску 
ветроагрегатов. Принципи
альной особенностью ассо
циации является то, что 
большинство мест в ее со
вете занимают... потребители 
(среди них Госснаб СССР, 
министерства нефтяной и га
зовой промышленности, стро
ительства предприятий неф
тяной и газовой промышлен
ности. министерства связи, 
рыбного хозяйства, ряд пред
приятий агропромышленного 
комплекса). Они-то и будут 
в основном финансировать 
деятельность «Энергобалан
са». Кстати, это позволит в 
будущем обеспечить гаран
тированный сбыт продук
ции.

-Ветроагрегат — сложней
шее устройство, требующее 
математической точности и 
высоких технологий. Именно 
поэтому начинающим (а мы 
но. опыту промышленного 
производства к ним как раз 
и относимся) сотрудничество 
не только полезно, но и не
обходимо.

Кое-какой багаж в этом 
смысле у нас был. В послед
нее же время контакты .меж
ду коллегами ветро;^нерге- 
тиками стали более деловы
ми и конкретными. Так, до
стигнута договоренность, что 
предприятия ГДР будут по
ставлять электрогенераторы, 
фирмы НРБ — синхрогене
раторы и электронные систе
мы управления к ветрякам.

разработанным и производя
щимся в РССР. Советское 
научно - производственное 
объединение «Борей» совме
стно с польскими специали
стами сконструировало вет
ряк небольшой мощности 
для жителей Севера: олене
водов, охотников, рыбаков. 
Намечается научно - техни
ческое сотрудничество с кол
легами из ЧССР по созда
нию порта'йивных ветряных 
агрегатов мощностью всего 
200 Вт, которые очень по
пулярны у садоводов и дач
ников Чехословакии.

Что касается рынков сбы
та, то самый большой, есте
ственно, в СССР. Повышен
ный интерес к развитию вет
роэнергетики проявляется 
сегодня также со стороны 
НРБ, ГДР, МНР. Думается, 
курортные высокогорные 
районы ЧССР и ПНР, зона 
озера Балатон в ВНР также 
не откажутся от применения 
экологически абсолютно чи
стых ветряков. Правда, если 
их качество будет на высоте.

И здесь нам надо поста
раться. Ведь, по оценкам 
экспертов, к началу 90-х го
дов на Европу будет прихо-. 
диться 1/4 мирового рынка 
ветроагрегатов, что в пере
воде на мощности равняет
ся около 100' мегаватт. В 
США же на конец века пла
нируют выйти на рубеж бо
лее 1 триллиона кВт/ч элек
троэнергии, то есть прибли
зительно около четверти об
щего ее производства в стра
не! Думается,-что все усло
вия для промышленного про
изводства ветряков в стра
нах СЭВ найдутся. Ну а вет
ра у нас хватит. Только бы 
он был попутным.

(АПН).

По письму 
читателя

«На окошке... 
две колонки»
«у нас многого не хва

тало. Голодные, порой 
разутые и раздетые, но 
как мы пели, танцевали! 
Ночь пробегаем, а утром 
раненЬко на работу...* 
Так или примерно так 
отцы-матери наши вспо
минают свою юность. Ны
нешние молодые тоже бу
дут вспоминать в соот
ветствующем возрасте, 
как они, более сытые, на
много лучше обутые и 
одетые, пели, танцевали, 
засыпали лишь под утро. 
С этой точки зрения 
письмо, которое попало в 
редакционную почту, 
можно посчитать обычным 
брюзжанием.

«..*.В общежитии ТГПИ, 
что находится на улице 
Киевской, Дб-а, организу
ются ночные музыкаль
ные хулиганства; танцы, 
«сверхмузыка» до и пос
ле полуночи...

Так в ночь с 15 на 16 
июля после 24.00 магни
тофоны громко играли на 
всю округу. Пришлось в 
2 часа 20 минут звонить 
по 02. Эта музыка и 
«скачки» с душераздира
ющими воплями продол
жались до 4 утра». И 
так далее' в том же духе 
— о курящих девушках; 
о разбитом стекле...

В общежитии «мерт
вых сезонов» не бывает. 
Вот и сейчас на улице 

> Киевской, 86-а, и ремонт, 
и конец сессии, и абиту
риенты. В холле первого 
этажа свалены трубы, 
душ в связи с ремонтом 
не работает.

Спрашиваем у абитури
енток;

— Вы только что из 
дома. Как вам жизнь об- 
щежитская?

— Нормально.
— А музыка громкая, 

ночные танцы не меша
ют?

— Да нет в общем-то. 
Мы и сами на этих тан
цах бываем.

Комендант общежития 
Виктор Березовский го
ворит:

— Действительно, бы
ли «несанкционирован
ные» танцы. 'Устраивали 
их парни со спортфака. 
Сейчас они уехали. Аби
туриенты, в принципе, 
йЬтанцевать не прочь. Но 
жители окрестных домов 
жалуются, милиция была 
здесь, с участковым я бе
седовал. Считаю: пусть 
танцуют, но не после по
луночи. Сейчас аппарату
ра для дискотек у меня 
в комнате, так что ноч
ных «скачек» больше не 
будет.

Конфликт на Киевской 
вроде бы исчерпан. Но 
продолжается на улице 
Вершинина, площади Юж
ной... Из года в год 
«Красное знамя» возвра
щается к громкой музыке 
из окон студенческих об
щежитий, потому что из 
года в год будит она то-' 
мичей. Вот и ректор 
ТГПИ Щ Г. Николаев 
считает,, что это «обще
городская беда», сам 
страдает ох музыкальной 
агрессии студентов - по
литехников:

■— Приехали абиту-i 
риенты, только что вы
рвались из-под мамина 
крыла. Конечно, новая 
жизнь iHHxepecHa, ,моло-( 
дым без музыки трудно, 
но ведь и о том, что в 
близлежащих домах мо
гут быть и больные лю
ди, и пожилые, помнить 
надо.

Я сам как-то не мог 
уснуть до 2 ночи. Зашел 
на следующий день к ре
бятам, объяснил. Больше 
музыки не слышно.

Решение Михаила Гри
горьевича симпатично чи
сто по-человечески. За
шел, объяснил — его по
няли. Не грозил штра
фом, административными 
мерами. Одна из моло
дежных групп поет: «Это 
их активная позиция — 
регулярно вызывать ми
лицию». Пусть это не бу
дет нашей позицией.

Д. ЛАПШИН.
ОТ РЕДАКЦИИ. С ав

тором нельзя не согла
ситься — совсем не обя
зательно звать милицию. 
Но, поскольку ситуация 
повторяется из года в год, 
то, может, адмивнстра- 
цни вузов абитуриентам 
«объяснять, чтобы поня
ли» не тогда, когда му
зыка гремит вовсю, а не
сколько раньше. Хотя... 
Каждый, представив себя 
молодым, вряд ли вспом
нит танцы под сурдинку. 
Дело, думается, просто в 
том, что молодежи негде 
потанцевать вне общежи
тия. В Томске — ни од
ного танцзала.
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ЖИТЬ ЗЙВОТЙМИ ДРУГИХ
«Дорогая редакция! Мне, 92 года. Родственников нет. Живу 

одна. Трудно пришлось 5ы в моем возрасте. Но на помощь 
пришли замечательные люди из Общества Красного Креста. 
Регулярно посещает меня патронажная медсестра Мария Ма
каровна Баранова. Это очень внимательный, очень добрый, 
по-настоящему милосердный человек. Большое спасибо ой и 
другим медсестрам за трогательную заботу о нас, старых 
немощных людях, остро нуждающихся в медицинской помо
щи и моральной поддержке.

П. С. ВЕСЕЛКОВА, . .
г. Томск».

Подобных писем немало 
приходит и в областной кО' 
митет Общества Красного 
Креста. Сейчас у нас в шта
те 23 патронажные медсе
стры. Работают они в Том
ске и десяти районах обла
сти. Томичи довольны об
служиванием А. П. Селивер
стовой, Т. А. Анисени, Т. Л. 
Фрейтах, Е. Ю. Черновой, 
В. А. Луковой. Добросовест
но относятся к своим нелег
ким обязанностям Ф. <У. Ку
ракина из с. Зырянского, 
Н. С. Тищенко из Томского 
района. Инвалиды войны и 
труда шлют теплые письма 
из Колпашевского района. 
Они просят отметить работу 
сестер милосердия М. ' А. 
Михайловой, Г. М. Косташ, 
Е. П. Пановой и Г. В. Еги- 
ной. Эти отзывы радуют. 
Значит, мы не ошиблись в 
людях. Ведь от патронаж
ных- сестер требуются не 
только специальные знания, 
профессиональные навыки. 
Они должны быть еще и 
психологами, обладать боль-, 
шим тактом и выдержкой 
при общении со старыми 
больными людьми. И еще 
одно условие. Им надо уметь 
развить и сохранить у своих 
пациентов активность, инте
рес к жизни.

Наше общество радо бы 
взять под свою опеку как 
можно больше одиноких лю
дей, инвалидов. Но это тре
бует немалых средств. Со
держание одной только сест
ры обходится в 1,2— 1,5 ты
сячи рублей. Нагрузка на 
каждую — 5—6 человек, а 
наши медсестры обслужива
ют вдвое больше. Красный 
Крест, как известно, не име
ет дотаций от государства. 
Мы живем на средства от 
продажи свои.х марок и nd- 
жертвования. В 1988 году 
бюджет областного комитета 
составил 99 тысяч рублей.

из них 6 тысяч — пожерт
вования. Это немного, если 
учесть, что 27 тысяч по пла
ну перечислено в ЦК Обще
ства Красного Креста 
РСФСР для реализации его 
деятельности в борьбе за 
мир и предотвращение войн, 
оказания помощи народам, 
пострадавшим от войн и сти- 
.хийных бедствий (в прошлом 
году такая помощь оказыва
лась 36 раз тридцати стра
нам), розыск советских и 
иностранных граждан, поте
рявших связь с близкими, 
сохранение и содержание 
братскйх могил и мест захо
ронения советских воинов за 
рубежом и т. д.

На содержание аппарата 
обкома из 15 человек и се
стер милосердия — 8 ста
вок — ушло 43 тысячи руб
лей. Деньги расходовались 
также на развитие безвоз
мездного донорства, подго
товку санитарных дружин и 
постов, проведение санитар
но-гигиенической пропаганды 
среди населения. В течение 
всего года оказывалась ма
териальная помощь мало
обеспеченным семьям, пен
сионерам, инвалидам, дет
ским домам.

Возможность поддержать 
материально военнослужа
щих, получивших увечья в 
Афганистане, и их семей нам 
помогли пожертвования 
крупных предприятий ' Том
ска и области. Наиболее зна
чительные вклады сделали 
коллективы ГПЗ-5, завода 
режущих инструментов, 
ГРЭС-П. Асиновского трак
тороремонтного завода. По
сильную помощь оказали 
работники ЦУМа, магазинов 
№№ 15, 23, 30, школы № 55. 
Перечислили также деньги 
Троицкая церковь, лютеран
ская церковная община, то- 
гурская Воскресенская цер
ковь. Внесли свои сбереже-

Вы спрашивали

лщ изиоиный
лов РЫБЫ

В прошлом году впервые 
в Томской области в качест
ве эксперимента был разре
шен лицензионный лов цен
ных видов рыб.

Учитывая опыт, внесены 
поправки в режим лова.

Отлов стерляди разрешен 
с 1 июля. Сроки отлова, на 
нельму, муксуна, пелядь 
следующие;.

стерляди — в Парабель- 
ском, Колпашевском, Мол- 
чановском, Крнвошеинском, 
Верхнекетском, Асиновском, 
Тегульдетском районах — 
по 1 октября; в Томском, 
Шегарском, Кожевников- 
ском — по 15 сентября;

нельмы —в Александров
ском, Асиновском, Зырян
ском, Тегульдетском ,— с 
15 августа по 15 октября; 
в Каргасокском, Парабель- 
ском, Колпашевском, Криво- 
шеинском, Молчановском, 
Шегарском районах — 6 1 
сентября по 15 октября;

муксуна — в Александ
ровском, Каргасокском — с 
15 августа по 15 октября; в 
Колпашевском, Парабель- 
ском — с 1 сентября по 15 
октября; в Молчановском, 
Кривошеипском, Томском — 
с 10 октября rto 1 ноября; в 
Шегарском районе — с 1 
октября по 1 ноября;

пеляди — в ,Л.лександров- 
ском, Каргасокском —, с 15 
августа; Каргасркско.м, Па- 
рабельском, Колпашевском, 
Крнвошеинском, , Молчанов
ском районах — с' 1 сен
тября по 15 октября; в Том
ском, Шегарском районах— 
с 15 сентября по 20 октяб
ря.

В Асиновском и Зырян
ском районах на р. Чулым 
отведены следующие участ
ки; 365—364 км (с. Б. До
рохова); 349—347 км (с. ' 
Вознесенка); 164—165 км 
(Д. Мангалы); 152—151 км 
(д. Семеновна); 146— 144 км 
(пос. Батурино); 207—208 
км (д. Альмяково); 377— 
378 км (с. Цыганово); 399 
—400 км (д. Иловка); 431
— 432 км (д. Чиргаши).

В Верхнекетском районе 
на реке Кеть отведены; 
349—350 км (пос. Макзыр); 
252—253 км (пос. Белый 
Яр): .414—^415 км (пос.
Дружный); 475—475,0 км 
(пос. Степановна): 583—
584 км (пос. Катайга): 524
— 52о км.

В этих районах разрешен 
лов стерляди одной ставной 
сетью длиной до 25 м (как ■

ния и отдельные товарищи. 
Особо хочется поблагодарить 
Н. Т. Есинову, Н. Л. Куз
нецову, Н. А. Стахину и се
мью Поповых.

Главным направлением в 
работе общества мы опреде
лили милосердие. В этом го
ду материальная помощь ма
лообеспеченным вдвое пре
высила прошлогоднюю. Как< 
правило, выделялись деньги 
тем, у кого пенсия всего 
30—50 рублей. Помогли 
лишь десяткам людей. Это 
очень мало, если учесть, что 
из 176 тысяч пенсионеров 
10 тысяч .получают 50 и ме
нее рублей. Так что мило
сердие требует средств, тем 
более что государство пока 
не может повысить жизнен
ный уровень пенсионеров.

К сожалению, о Красно.м 
Кресте, как правило, вспо
минают лишь в экстремаль
ных ситуациях. В повседнев
ной жизни мы и не замеча
ем существования этой орга

низации. И при встречах с кол
лективами, просто в разго
ворах люди задают одни и 
те же вопросы. Чем занима
ется Красный Крест, К5'да 
идут деньги от реализации 
марок, почему так много об
щественных организаций За
нимается одним и тем же?

Тут надо сказать, что 
каждое общество или фонд 
наряду с индивидуальными, 
присущими только ему раз

делами деятельности, имеет 
и общие, схожие цели. И 
нет ничего плохого в том, 
что человеку, попавшему в 
беду, помогут не одна, а не
сколько организаций. Нам 
надо объединить свои уси
лия, скоординировать дейст
вия. Наш комитет, к приме
ру, смог расширить штат 
патронажных сестер благо
даря дотации Фонда мира. 
Сейчас надеемся на поддерж
ку созданного Фонда мило
сердия и здоровья.

Цена марки — 30 копеек. 
И сегодня я обращаюсь ко 
всем жителям нашей обла
сти, рабочим и служащим, 
работникам культуры и ис
кусства, учащимся; про
явите свое милосердие и че
ловеколюбие на деле. Ваши 
деньги обернутся радостью 
для людей, скрасят одиноче
ство старикам, подадут на
дежду отчаявшимся. Пере
числить деньги можно на 
расчетный счет vNo 700415 в 
областном управлении Жил- 
соцбанка.

В. БАИЕРЛЕН, 
председатель областяо-: 
го комитета Общества 

Красного Креста.
* «

НА СНИМКЕ: патронаяс- 
ная медсестра Т. Л. Фрей
тах — желанная гостья сво
их пациентов. Как всегда, ее 
приходу рада и пенсионерка 
А. Е. Столяр.

-«Тысяча и 
один совет»

в  Томском книжном 
издательстве вышел сиг
нальный : экземпляр сбор
ника полезных советов 
для женщин по домо
водству, кулинарии, кос
метике, гигиен? . 'Называ
ется он «Тысяча и один 
совет».

Быть хорошей хозяй
кой непросто. Советы, 
собранные в этой книге, 
подскажут женщинам, 
как дольще сохранить 
привлекательность, помо
гут лучше вести домаш
нее хозяйство, содер
жать в порядке кварти
ру, мебель, одежду, 
обувь.

Н. ПЕТРОВА.

Каждый 
вечер в парке

Это лето принесло не
мало сюрпризов для де
тей села Кожевникова. 
В конце июня в парке 
культуры и отдыха за
работал детский городок. 
Самые маленькие жите
ли села могут теперь 
покататься на каруселях 
с лошадками, оленями, 
жирафами, посмотреть с 
колеса обозрения, прое
хаться на карусели «Ро
машка», посетить ат
тракцион «Юнга»... Каж
дый вечер спешат ребя
тишки в свой городок. А 
инструктор по работе с 
детьми Е. Горелова, 
студентка Кемеровского 
института культуры (сей
час она на практике в 
районном ДК), организу
ет различные конкурсы, 
КВНы, лотереи. И, хотя 
работает городок всего 
месяц, он стал любимым 
местом отдыха малень
ких кожевниковцев.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

в Тегульдетском районе) 
или одной плавной сетью 
длиной 50 м с ячеей 40 мм.

В остальных районах от
лов ведется только плавной 
сетью до 50 м.

На реке Оби отведены 
следующие участки; для 
г. Стрежевого — 1900—

■ 1902 км; 1923—1927. км; 
1876— 1877 км; 1816 — 
1818 км (с. Александров
ское); 1774— 1775 (пос. 
Назино); 1714— 1716 (пос. 
Новоникольск); 1522 —
1525 км (пос. Каргасок); 
1559—1562 (д. Казальцево); 
1488— 1490 км, 1535 — 
1538 км (с. Киндал); 1266 
—1267 км (г. Колпашево); 
1210— 1212 км (пос. Тиски- 
но); 1334— 1336 км (За
байкальский песок); 1243— 
1245 км; 1090— 1092 км 
(с. Кривошеино); 1073,5— 
1074,5 км; 1017— 1018 км 
(пос. Красный Яр); в Мол
чановском районе — 1106 
—1107 км; 1144— 1145 км, 
1148— 1154 км; в Шегар
ском. районе — 939—942 
км (с. Мельникове).

На р. Томь .— 4 км в
устье.

Лицензия на отлов 10 
, экземпляров стерляди ста
ла стоить 7 рублей 50 
копеек; пеляди 5 рублей; 
3 экземпляра .Л1уксуна — 
6 рублей; одна нельма — 
10 рублей.

Льготные лицензии пяти
десятипроцентные.

Лицензия действительна 
в течение месяца со дня 
выдачи, выдается с откры
той датой и может быть 
использована ' ее владельцем 
по выбору в течение лю
бых субботы и воскресенья, 
идущих подряд. Лов ве
дется с 7.00 до 21.00. По 
прибытии на участок необ- 

. ходимо проставить сроки 
лова. Лицензия без данной 
от.метки недействительна. 
Допускается прилов других 
видов рыб, разрешенных 
для любительского лова.

Лов рыбы прекращается 
после вылова количества 
ее, указанного в лицензии. 
В лицензии необходимо 
сделать отметку о коли
честве выловленной рыбы и 
прилове других видов рыб. 
Лицензия с отметкой воз
вращается в райохотоб- 
щестио.

В. ЕРОХИНА, 
ихтиолог Томского 

облохотобщества.

«  Ф  О  т О  ц е н т р »  
Союза журналистов СССР

Всесоюзный заочный двухгодичный 
факультет фотожурналистики объявляет 
набор слушателей на 1989/1991 учеб
ные годы. Правом преимущественного 
поступления пользуются штатные и не
штатные фотокорреспонденты газет, 
журналов, информационных агентств, 
издательств, теле- и киностудий. На фа
культет могут поступить также и другие 
лица, занимающиеся фотографией.

Абитуриенты присыла)от заявление, 
утвержденную печатью справку-рекомен
дацию с места работы, 8 —10 фотосним
ков форматом 18X24 см (на каждом 
необходимо разборчиво указать его на
звание, фамилию, имя, отчество aBTOjia: 
домашний адоес с почтовым индексом, 
дату и место съемки).

Учебная программа факультета имеет 
практическую ориентацию. Слушатели 
будут изучать изобразительно - вырази
тельные средства фотографии, фотоком
позицию, технику фотосъемки, жанры 
фотожурналистики, фотографические ма
териалы и другие предметы. По всем

курсам факультет высылает программы 
и методические рекомендации.

Обучение построено по принципу инди
видуальной работы с каждым слушате
лем в зависимости от его общей и фо
тографической подготовки. За слушате
лем закрепляется известный фотома
стер, специалист фотографии. За период 
обучения слушатели выполняют практи
ческие задания по 15 темам.

Слушатели, полностью выполнившие 
учебный' план, получают свидетельство 
об окончании факультета фотожурнали
стики.

Факультет работает на основе само
окупаемости — обучение платное (60 
рублей в год). Оплату производят (после 
зачисления) лица или организации, ре
комендовавшие на учебу.

Документы принимаются почтой до 
31 августа 1989 года по адресу; 119021, 
Москва, Бутиковский переулок, 12, фа
культет фотонсурналистики.

Начало занятий — в октябре 1989 го- 
, да.

Вниманию жителей г. Томска!
Адреса магазинов города, в которых будет организо

вана торговля мылом н синтетическими моющими 
средствами:

МАГАЗИНЫ ГОРПРОМТОРГА
№ 2 ■
№ 3 ■
№ 4 - 
№ 8 
цы
№ 12 
ский, 63 
№ 13 -  
Яо 14 —
jSio 15 —
Ло 17 — 
№ 18 -  
№ 19 ■
ский, 69 
№ 20 -  
№ 23 — 
№ 24 -  
№ 26 -  
№ 28 -  
№ 29 ~  
№ 31 
мейская, 
№ 32 — 
№ 34 -  
№ 40 •— 
Ко 43 — 
№ 45 — 
ЦУМ —

ул. Мокрушина, 24 
ул. Вокзальная, 41 
ул. Смирнова, 91 

пос. психобольни-

— пр. Комсомоль-

- ул. Макаренко, 2 
пр. Ленина, 72 
пр. Кирова, 64 
Иркутский тр., 170

- ул. Усова. 11-а
— пр, Комсомоль-

- пр. .Пекина, 17
■ пр. Лёнина, 99
■ Карташова, 70 

ул. Беринга, 12
• пр. Кирова, 37
■ ул. Лебедева, 100
— ' ул. Красноар- 
122

■ пр. Ленина, 89
■ ул. Григорьева, 3
■ пр. Фрунзе, 129 
ул. 30-летия Победы
• ул. Смирнова, 34 

пр. Ленина, 121

мыло, порошки
мыло,\порошки
мыло

. Тираж 
«Спортлото»

Результаты 31-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 30 июля 1989 года:

«6 из 45»: 10, 13. 22, 23; 
40; 42.
• «5 из 36»; 5. 9, 17, 27- 
31.

(ТАСС).
порошки

мыло,
мыло,
мыло,
мыло,
мыло,
мыло,

мыло
МЫ.ТО
мыло
мыло
мыло,
мыло,
мыло,

мыло,
мыло
мыло,
мыло,
мыло,
.мыло,
мыло.

порошки
порошки
порошки
порошки
порошки
порошки

порошки
порошки
порошки

порошки

порошки
порошки
порошки
порошки
порошки

МАГАЗИНЫ ЛЕССТРОИТОРГА
№ 5 — Иркутский тр., 78 
№ 21 — пер. Батенько-
ва, 1
.Ni> 36 — ул. 79-й Гв. диви
зии, 12
№ 57 — ул. Советская,
105 .

мыло, порошки 

мыло, порошки 

мыло, порошки 

мыло, порошки

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, преимуществен
но без осадков, ветер юж
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 22—27, ме
стами 17—22, в Томске 21 
—23 градуса тепла,

3—4 августа — перемен
ная облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, грозы, ветер гого-за- 
паДный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
11 — 16, по юго-востоку 5— 
10, днем 22—27, по северу 
16—21 градус тепла.

Телевидение
СРЕДА, 2 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут», 6.33 — 
Мультфильмы. 9,15 — «Ступе
ни», 10.45 — «Радуга» (Кува). 
11.10 — «Клуб путешественни
ков».

С 12.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Фильм — детям».

«Гариб в Стране джиннов». 
16.40 — Концерт. 17.20 —
Мультфильм. 17.35 — Докумен
тальные фильмы. 18.00 — «Им
пульс: на^но-технический про
гресс и экология». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — «Пес
ня-89». 19.20 — Документаль
ный телефильм. 19.30 — «Резо
нанс» 21,00 - «Время». 21.35 
— А. П. Сумароков. «Доколе

буду жив...». 22.50 — «Сегодня 
в мире». 23.05 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Встреча двух ци
вилизаций». Фильм 3-й. 8.40 — 
«Снится детство». Фильм-кон
церт. 9.10 — Немецкий язык.' 
1-й год обучении. 9.40 — «Этот 
фантастический (мир». МУме- 
ние кидать мяч». Фильм-спек
такль. 11.00 •— Новости. 11.10 
— Немецкий язык. 2-й год 
обучения. 1,1.40 — «Четыре тан
киста и собака». 2-я серия. 
«Радость и горе». 12.35 — 
Мультфильмы. 13.00 — «Опас
ный поворот». 1-я серия.

С 14.40 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 —

«Опасный поворот». 2-я серия.
ТОМСК

18.00 — Документальный
фильм. 18.20 — «Чажемтов-
ская Мацеста». Интервью о

проблемах сельской . медици
ны. 19,00 — «День области». 
19.15 — Встреча с народным 
Депутатом СССР В. А. Остроу- 
ховым.

МОСКВА
20.00 — На сессии Верховно

го Совета СССР. 21.00 «Вре
мя». 21.35 — «Опасный пово- 
рот»г 2-я серия. ?2.25 — «Зер
кало времени». Документаль
ный телефильм, 23.10 — Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 —
«Опасный поворот». 2-я серия. 
18.00 — Фильм-концерт. 18.45 
— Программа Пензенской сту
дии телевидения. 19.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

im ium iiiiim im u iiiiw iiiiiiu iu iim iiim iim iiim u iiu iiim iim m iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiii

Театр
ДРАМЫ

3 августа. Хабаровский го
сударственный театр музыкаль
ной комедии. «Баядера» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 августа. «Болезнь любви»

(две серии) — 8-30, 13-30, 16. 
18-30, 21. «Волшебник Лала» —

ИМ. М. ГОРЬКОГО •
3 августа. «Болезнь любви»

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Город Зеро» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15. 
18-10, 20-03, 22. «По следам 
снежного человека»—10, 11-20, 
16-20, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
3 августа. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 8-40, 1,1-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Город Зе
ро» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. 

«ПИОНЕР»
3 августа. «Тринадцатая не

веста принца» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. «Танцор «днеко» (две се
рии) — 16-20, 19. 21-30.

ИМ. и . ЧЕРНЫХ 
3 августа. «Клуб «Коттон» 

(две еерин) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
3 августа. «Приключения 

Али-Бабы и сорока разбойни
ков» (две серии) — 11. 13-30. 
«Клуб «Коттон» (две серии) — 
16, 13-30, 21. «Третий дракон» 
— 9-20.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

3 августа. Мультфильм «При
ключение бельчонка Мики» — 
10-10. «Корона Российской им
перии» — 11-20, 13-40. «Леди 
Макбет Мценского уезда» — 
16. 18-20.

Томский научно-исследо
вательский и проектный ин
ститут нефтяной промыш
ленности ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности заве
дующего лабораторией про
ектирования разработки ме
сторождений.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Зайвлення с приложением 
соответствующих документов 
направлять на имя дирек
тора института по адресу: 
634050, Томск, ул. Гагари
на, 3, ТомскНИПИнефть.

т о м с к и й  ГЕОЛОГО
РАЗВЕДОЧНЫЙ ТЕХНИ
КУМ ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР учащихся в 1989 году 
на первый и второй курсы 
дневного отделения и тре
тий курс заочного отделе
ния.

Техникум готовит специ
алистов по следующим спе
циальностям: «Техника раз
ведки месторождений по
лезных ископаемых» — на 
базе восьмилетней и сред
ней школы; «Геофизические 
методы исследования сква
жин» — на базе восьми
летней и средней школы; 
«Бурение нефтяных и газо
вых скважин» — на базе 
восьмнлетней и средней 
школы.

«Геология, поиск и раз
ведка месторождений по
лезных ископаемых» — 
только на заочное отделе
ние.

Набор на заочное , отде
ление производится только 
на базе средней школы. 
Преимуществом при зачис
лении пользуются работаю
щие по специальности.

Вступительные экзамены 
проводятся . по русскому 
языку,, литературе (на ба
зе 10 классов — сочине
ние, на базе 8 классов — 
диктант), по математике 
(устно). Вступительные эк
замены проводятся в не
сколько потоков по 20 ав
густа.

Иногородним предостав
ляется общежитие.

Адрес техникума: 634027, 
Томск, ул. Смирнова, 44. 
77-29-03, 77-28-97.

В связи с расширением 
производства кооператив
ное объединение «Парнас» 
приглашает на постоянную 
работу радиомонтажников, 
регулировщиков радиоашлаг 
ратуры, штамповщиков.

Объединение начинает 
строительство жилья и ба
зы отдыха.

Обращаться в ОК Том
ского радиотехнического 
завода (ул. Макрушина, 
9) с 8 до 12 часов.

СРЕДНЕЕ ДРОФЕССИОКАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 1 ПРИГЛАШАЕТ вас продолжить свое 
образование. С этого ртебного года в училище прово
дится эмоперимент; за 2 года учащиеся получают про
фессию и среднее образование.
' С образованием 8 классов, срок обучения—2 года: 

станочник широкого профиля (юноши) — 2 года, на
ладчик станков с числовым программным управлением 
(юноши) — 3 года, электромонтер по ремонту и обслу
живанию электрорборудоваиия промышленных пред
приятий (юноши) — 2 года, контролер ОТК (девушки)
— 2 гада.

С образованием 8 классов, срок обучения— 1 —2 
года (без среднего образования): токарь-револьверщик
(юноши) — 1 год, контролер ОТК (девушки) — 1 год, 
слесарь механосборочных работ (девушки)— 1 год, сле
сарь-ремонтник (юноши) — 1 год, слесарь-ннструмев- 
тальщнк (юноши) — 2 года, слесарь-инструментальщик 
(юноши) — 1 год.

Учащиеся находятся на полном государственном 
обеспечении и получают доплату от предприятий 40pj-6.

С образованием 10 классов, срок обучения— 10 ме
сяцев: контролер ОТК (девушки), слесарь-ремонтник 
(юноши), слесарь«инструментальщнк (юноши), слесарь 
механосборочных работ (девушки).

Учащиеся получают стипендию 72—80 руб.
Зачисление учащихся производится на общих основа

ниях, без экзаменов. Поступив в наше училище, учащи
еся на базе 10 классов могут продолжать образование 
на вечернем или заочном отделениях техникумов и b j ' -  
зов. Выпускники получают направления на работу на 
базовое предприятие: Томский электромеханический за
вод имени В. В. Вахрушева, Томский манометровый , 
завод, объединение СЭМ и другие предприятия по дого- 
Ворам.

Желающие поступить в наше училище представляют 
следующие документы: заявление на имя директора, до
кумент об образовании, свидетельство о рождении или 
паспорт, справку с места жительства, чмедицинскую 
оправку — форма 086/у, 6 фотокарточек размером
3 x 4  ом.
- Прием документов— по 1, сентября, с 9 до 17 часов, 

ежедневно, кроме воскресенья.
Занятия начинаются 1 сентября.

634050, Томск, ул. Беленца, 11, 
СПТУ-1. Телефоны 2-36-12, 2-37-58, 2-53-97. Проезд 
автобусом или троллейбусом до остановки «Кинотеатр 
им. М. Горького».

Ждем вас в нашем училище!

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1У8У—90 учебный год по специальности «Швея по изго
товлению верхней одежды и легкого платья». Срок обу
чения на базе 8 классов—2 года (с получением средне
го образования и профессии). С образованием 8 классов 
и с незаконченным 8-летним образованием не моложе 
15 лет срок обучения — 1 год.

Все учащиеся получают стипендию 32 рубля в месяц 
и заработную плату за изготовление изделий в мастер
ских училища и на производственной практике в цехах 
базового предприятия. Выпускники училища направля
ются работать на Томскую швейную фабрику. Окончив
шие училище на «хорошо» и «отлично» имеют право 
поступать в вузы и техникумы.

Документы, необходимые для поступления в учили- . 
ще: свидетельство об образовании, медицинская справ- 
ка, справка с , места жительства,. 6 фотокарточек 
3 x 4  см.

Адрес училища: г. Томск, пр. Ленина, 100. Проезд 
всеми видами транспорта до ост. «Переулок 1905 го
да» или «Кинотеатр им. И. Черных». Тел. 2-20-06. 
2-20-43, 2-58-49, 2-53-69.

Т Р У Я О У С Т Р О Й С Т В А  )

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  ТОМСКИЙ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ

КУМ: преподавателя технологии машиностроения, ннже- 
нера-электронщика, киномеханика, преподавателя эконо- 
мического цикла (экономика, бухгалтерский учет, про
мышленная статистика).

Справки по тел. 78-17-87.

В ТРЕСТ «ТОМСКТИСИЗ»: главных специалистов по 
геологии и полевым методам, топографов, машинисток 
со сдельной и повременной оплатой труда, водителей 
всех категорий, моториста, автослесаря, газоэлектро- 
сварщика, аккумуляторщика, грузчика.

Справки по тел. 75-27-28.

За направленияш1И обращаться в цштр по трудоустрой* 
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Тамок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердокая, 18.

Ректорат я  общественные 
организации Томского гос- 
университета, филологиче
ский факультет и кафедра 
советской литературы с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти старей
шего работника универси
тета. ветерана Великой Оте
чественной войны, члена 
КПСС с 1946 года доцента

АЧАТОВОЙ 
Агнессы Андреевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким потгойной.

Гражданская панихида 
состоится 2 августа в 115 ча
сов в научной библиотеке 
ТГУ.

Коллектив СКТВ геофизи
ческой техники выражает 
глубокое соболезнование 
начальнику участка регули
ровки электронных блоков 
и приборов Р. И. Герликге- 
ру по поводу смерти отца

ГЕРЛИНГЕРА 
Ивана Филипповича.

Томский обком ВЛКСМ, 
Томский горком ВЛКСМ вы,- 
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
в связи со смертью секре
таря горкома ВЛКСМ 

ПЕТРОВА
Сергея Борисовича.

Коллектив ТП.Л.ТП № 1 
скорбит о безвременной 
ггончнно водителя 

ГОНЧАРОВА 
Ивана Петровича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

НАШ А Д Р Е С  =  
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редантора — 
1-06-52, 1-37-D5 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

0- ̂ я ^  пропаганды —г
Отдел промышленности — 
146 66, 1-27-68 
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44
Агропромышленный отдел —
1- 43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80; 1-48-85.
Отдел советского стронтель- 
стеа и быта — 1-36-58.

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве. — 36-55

Собственный корреспондент а 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений ~
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 1-42-38
Касса — 1-47-91
Областная журналистская
организация — 1-28-90
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